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Сегодня в номере:

«Правда»: летопись революции

12 (25) ОКТЯБРЯ 34�й номер «Рабоче�
го Пути» вышел с передовой «Хле�
ба!». Грозящая катастрофа, о кото�

рой в сентябре писал Ленин, становилась ре�
альностью: «В городах голодают. Хотя по тре�
бованию помещиков во главе с Родзянкой
Керенский вдвое поднял цену на хлеб, тем не
менее хлеба недостаточно, и, напр., в Петро�
граде поговаривают уже о сокращении пайка
до 1/2 фунта. В деревнях голодают… «Хлеба!»
— несётся вопль миллионов людей».

Неурожай? Ничего подобного! «Никакого
голода не должно бы быть. Сохранились
значительные остатки с 1916 г., и нынешний
урожай был неплох». Читатель находил в
большевистской газете ясный ответ на не
дававший покоя вопрос: «Самая беззастен�
чивая, самая наглая спекуляция ведётся с
помещичьим хлебом. Он выдерживается и
вылёживается в амбарах в ожидании чаевого
времени, когда твёрдые цены на хлеб будут
совсем уничтожены, … когда, вновь восста�
новив «свободную» торговлю хлебом, бан�
киры и помещики, купцы, кулаки и муко�
молы дружной сворой сядут на шею народа,
заламывая за хлеб любую цену и на разоре�
нии городской и деревенской бедноты за�
гребая сотни миллионов». А власть? «Пра�
вительство корниловцев и кадетов хочет за�
морить революцию голодом».

Но это только одна грань последователь�
ного наступления капитала на труд. В сере�
дине октября эксплуататорские верхи гото�
вились к атаке. Шла штабная подготовка.
Как сообщалось в 33�м номере «Рабочего
Пути», «на днях опубликован декрет о сло�
жении Керенским звания верховного глав�
нокомандующего армией и флотом». Но�
вым главковерхом назначен генерал Духо�

нин. В № 38 в информации под заголовком
«Тоска по «корниловской» власти» сообща�
лось, что «некоторые группы Временного
Совета республики высказываются о необ�
ходимости привлечения к высшему коман�
дованию генералов Рузского и Брусилова».

А что с Корниловым и его подельниками?
Интересную публикацию об этом «Рабочий
Путь» дал в № 35 — «Как живёт и «работает»
генерал Корнилов». Редакция сообщает: «К
нам обратился представитель общеармей�
ского комитета при Ставке с просьбой огла�
сить в печати условия, в которых содержит�
ся в Быхове ген. Корнилов и прочие привле�
чённые по корниловскому делу генералы и
офицеры». Что это за условия?

«Корнилов содержится в здании женской
гимназии… Начальствует — командует всей
охраной — подполковник Текинского полка,
непосредственно подчинённый нынешнему
коменданту Ставки Квашнину�Самарину,
заведомому корниловцу, который в дни ав�
густовского мятежа был произведён в ко�
менданты Ставки самим ген. Корниловым…

Ген. Корнилов и прочие арестованные
имеют право принимать посетителей у се�
бя в камерах, где они остаются с глазу на
глаз со своими гостями без всякого дозора.
Посещение допускается с 10 час. утра до 
7 час. вечера. Посетителей не обыскивают.
Они имеют возможность приносить и уно�
сить всё что угодно. Свобода сношений с
внешним миром у «заключённых» — пол�
ная. В случае, если б они пожелали, они
легко могли получить любую одежду и
оружие… Солдаты говорят в один голос
про корниловскую компанию: «Живут,
словно на даче отдыхают». Все имеют ден�
щиков. Получают обеды из столовой при
штабе Ставки. Им отпускается и вино».

Сразу напрашивается сравнение с публи�
кацией «О приёмах следствия по «делу» боль�
шевиков». Ясно, что ни дачи, ни вина, ни
обедов из столовой Ставки там и не должно
быть. Зато ищут любые слухи и сплетни для
обвинения. Порой анекдотические: «Один
свидетель — штабс�капитал Шишкин ут�
верждает, что, находясь в плену, он однажды
слышал речь приехавшего в их лагерь Зино�
вьева, говорившего, что «все немцы — наши
друзья, а все французы и англичане — вра�
ги». Но указанный свидетель неожиданно

для себя, сам того не подозревая, дал маху.
Он всё время говорил, как он сам отмечает, о
приезде какого�то «старика Зиновьева».
Между тем все мало�мальски знающие т. Зи�
новьева могут засвидетельствовать, что его
при всём желании нельзя назвать «стари�
ком», так как ему всего 33 года.

Другим источником, якобы уличающим
товарища Ленина в служении германско�
му империализму, является документ, но�
сящий вычурное название: «Донесение
контрразведывательного отдела при гене�
ральном штабе о партии Ленина»… Здесь
приведён список «германских агентов»,
членов «партии Ленина»: «Георгий Зино�
вьев, Павел Луначарский, Николай Ле�
нин, Виктор Чернов, Марк Натансон и
др.»… Известно, что т. Зиновьев никогда
не звался Георгием, его настоящее имя —
Евсей Аронович, а партийное — Григорий;
т. Луначарского зовут Анатолием Василье�
вичем. Правильно названы своими имена�
ми Чернов и Натансон. Но они, насколько
известно, никогда не состояли в партии
Ленина. И, разумеется, всякому ясно, как
день, что никто из перечисленных деяте�
лей не был «германским агентом».

А вот ещё важное свидетельство из № 36. В
статье «Что нас ждёт» приведено высказыва�
ние «вожака буржуазно�казацкой партии
Родзянко» о его отношении не к отдельным
большевикам, а к революционной столице
России: «Я думаю, бог с ним, с Петрогра�
дом… Опасаются, что в Питере погибнут
центральные учреждения (т.е. Советы и т.д.).
На это я возражал, что очень рад, если все
эти учреждения погибнут». В общем, поме�
щик Родзянко мечтает о гибели Петрограда.

В том же номере за 14 (27) октября опуб�
ликована информация «О «выступлении»
большевиков». Речь о том, что состоялось
«частное совещание» Временного прави�
тельства. Оно «признало необходимым при�
нять все меры к предупреждению выступле�
ния большевиков, а если оно всё�таки со�
стоится, то подавить его, не останавливаясь
ни перед какими мерами, вплоть до приме�
нения вооружённой силы. Временное пра�
вительство намерено действовать в данном
случае в полном контакте с ЦИК». 

(Окончание на 2�й стр.)

В политическом пространстве Рос�
сии к середине октября нейтральной
полосы уже не оставалось. Классовые
полюса определились. Неизбежность
схватки была очевидной. Предстояло
уточнить лишь время атаки. Сегодня
посмотрим номера «Рабочего Пути»,
твёрдо следовавшего «Линии «Прав�
ды», в час ожидания атаки.

Час ожидания атаки

Обман под видом
интеграции

— НАДО НАМ откро�
венно и честно по�
смотреть на эти

структуры, — призвал своих
коллег Александр Лукашенко.
— В частности, на Парламент�
ское собрание.

Результатов его работы прак�
тически не видно. Вроде бы, за�
метил президент Белоруссии,
какие�то модельные законы
принимает, но нет случая, что�
бы хоть в одной из стран СНГ
хотя бы один модельный закон
лёг в основу национального за�
конодательства.

— Депутаты собираются в
Питере, что�то там обсуждают,
говорят, но даже мы (главы го�
сударств. — О.С.) об этом ниче�
го не знаем. Потому что это не
востребовано. Чиновников
плодим, а толку мало.

Мало толку, судя по выступ�
лению Александра Лукашенко,
и от других структур Содруже�
ства: «Мы и сами тут на высо�
ком уровне глав государств при�
нимаем решения, но не всегда
их реализуем. Да и решения, вы
же посмотрите, не нашего уров�
ня — какие�то заявления и про�
чее». Серьёзные, как назвал их
белорусский президент, вопро�
сы не решаются. Даже те, без
решения которых немыслимо
само интеграционное объеди�
нение или союз: вопросы торго�
вых отношений и безопасности.
«Они уже не стучатся в дверь,
они уже в дом ворвались наш, и
мы, — с сожалением отметил
белорусский президент, — как�
то их обходим стыдливо, не то
боимся поставить эти вопросы,
не то понимаем, что не можем
их решить».

Серьёзные вопросы в СНГ,
замечу, «стыдливо» обходят уже
25 лет. Четверть века! И очень
важно понять, почему же блоки�
руется интеграционный про�
цесс. Всё просто. Капиталу, ко�
торый господствует в эсэнгэв�
ских странах, свободнее грабить
народ в своих национальных
рамках, где созданы комфорт�
ные условия для такого грабежа.
Наднациональные «обручи» мо�

гут помешать ему. К тому же, не
дай бог, ещё придётся вводить
принципы, по которым разви�
вается Белоруссия, где не допус�
тили разгула частников, олигар�
хов и обслуживающей их власти
(не случайно российское руко�
водство постоянно объявляет
Белоруссии экономические и
пропагандистские войны и
упорно блокирует создание Со�
юзного государства).

Собственно, этим и опреде�
ляется работа структур СНГ.

— Если уж там (в Парламент�
ском собрании. — О.С.) такой
элитный клуб, как многие в
СМИ называют и наше сего�
дняшнее собрание, вообще
СНГ, давайте, — сказал Лука�
шенко, — сделаем это элитным
клубом, который будет обсуж�
дать проблемы, принимать ка�
кие�то декларации, как в «двад�
цатке» и «семёрке» бывает.

«Стыдливость» в решении се�
рьёзных вопросов перекочевала
и в новое интеграционное обра�
зование — Евразийский эконо�
мический союз. Взять хотя бы
торговое сотрудничество.

— Мы имеем для этого хо�
рошую основу — договор о зо�
не свободной торговли, — на�
помнил президент Белорус�
сии. — Он предусматривает,
что одним из следующих ша�
гов должно стать обеспечение
равных условий доступа к гос�
закупкам. В прошлом году пя�
тью государствами подписан
протокол о правилах и проце�
дурах регулирования госзаку�
пок. Идёт работа по его реали�
зации. Под документом нет
подписей отдельных глав го�
сударств... А это значит, что
мы опять будем иметь изъя�
тия… С одной стороны, заяв�
ляем об открытости в торгов�
ле, с другой — не допускаем
друг друга к закупкам в гос�
секторе, формирующем круп�
ную долю рынка.

Не менее актуальный вопрос
— создание зоны свободной
торговли услугами. Здесь та же
картина:

— Все прекрасно знают, как

идёт работа над соответствую�
щим соглашением. Собирают�
ся эксперты, берут старый
текст, меняют местами абзацы
и направляют документ на рас�
смотрение. Через два�три ме�
сяца ситуация повторяется. И
так годами.

Всё это время обособлен�
ность стран СНГ, противоре�
чащая интеграции, сохраняет�
ся. Они действуют, не учиты�
вая интереса партнёров. Сло�
вом, кто в лес, кто по дрова. И
вместо укрепления связей в
интеграционном объединении
втягиваются в орбиту других,
чаще всего — западных стран.
Недавний тревожный звонок
— контракты Узбекистана с
США, грозящие ему потерей
суверенитета.

— Если мы оставляем за со�
бой право принимать реше�
ния, давайте эти вопросы
(имеются в виду серьёзные во�
просы. — О.С.) будем ставить и
принимать решения. А так мы
делаем вид, что всё у нас хоро�
шо, собираемся, заявления де�
лаем, а по существу эффектив�
ность очень низкая.

Необходимо, считает Алек�
сандр Лукашенко, добиться ре�
ального движения по двум на�
правлениям — в торговом со�
трудничестве и обеспечении бе�
зопасности, это вдохнёт в орга�
низацию жизнь. В противном
случае СНГ так и будет оставать�
ся «в сфере благих намерений».

— Надо нам, — заявил прези�
дент Белоруссии, — как�то в
чувство приводить наши пост�
советские структуры.

Но как привести их в чувство,
если структуры эти созданы
правительствами, которые слу�
жат капиталу, разрывающему
постсоветское пространство?
Тут как ни крути, а нужна заме�
на строя — с разрушительного
капиталистического на созида�
тельный социалистический.
Только он способен разорвать
паутину обмана, сотканную ны�
нешними правителями «суве�
ренных» стран СНГ, и возродить
единство народов, ещё недавно,
по историческим меркам, жив�
ших одной семьёй.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Шила в мешке не утаишь. Извечную эту истину
подтвердил саммит глав государств Содружества
Независимых Государств в Сочи. Точнее — выступле"
ние на нём президента Белоруссии, констатировав"
шего «очень низкую эффективность» структур СНГ.

Ч ТО ЖЕ он собой пред�
ставляет и как мог по�
пасть на выставку, рек�

ламируемую её организатора�
ми чуть ли не как образец объ�
ективности и достоверности?
Вот руководитель Росархива
Андрей Артизов заявил, на�
пример, в правительственной
«Российской газете» от 27 сен�
тября: «Мы представляем в
экспозиции только то, что го�
ворил сам Ленин, только доку�
менты, которых он касался». И
это, по утверждению главного
российского архивиста, «из�
бавляет нас от обвинений в
фальсификации или навязыва�
нии неких субъективных пред�
почтений».

Увы, субъективные предпо�
чтения скрыть не удалось. Ведь
«документа», о котором идёт
речь, Ленин не только никогда
не касался, но вообще реально
не имеет к нему никакого от�
ношения: стопроцентная кле�
ветническая подделка!

Да, не было в действитель�
ности перечисления 18 июня
1917 года на ленинский счёт в
Кронштадте 315000 марок из
банка «Дисконто�Гезель�
шафт», что пытались доказать
в своё время представленным
ныне на московской выставке

письмом. Это — фальшивка
из так называемой Сводки
российской контрразведки,
составленной из циркуляров
генерального штаба и минис�
терства иностранных дел Рос�
сии.

Как известно, таких фаль�
шивок определённой направ�
ленности (что давным�давно
доказано) появилось тогда не�
мало. Цель понятна: макси�
мально скомпрометировать
большевиков и их вождя, кото�
рые «делают революцию» яко�
бы на германские деньги. А те�
перь разве не для того же кое�
кому эти подделки оказались
нужны? Вот и не исчезают с го�
ризонта в небытие, хотя абсо�
лютная лживость их неопро�
вержимо разоблачена и при�
знана большинством честных
историков в мире.

Скажем сегодня спасибо мо�
лодому историку Ярославу
Козлову из города Харцызска,
что в Донецкой народной рес�
публике. Он первым обратил
внимание на лживый «доку�
мент», демонстрируемый посе�
тителям ленинской выставки.
Удивительно, конечно, как это
целую неделю незамеченным
оставался он в экспозиции. А
Ярослав поднял настоящую

бурю в соцсетях, немедленно
написал биографу В.И. Ленина
Владлену Логинову, москов�
скому историку Александру
Колпакиди, обратился в ЦК
КПРФ… И меры в конце кон�
цов были приняты.

Но как же объясняют инци�
дент организаторы выставки?
Директор Российского госу�
дарственного архива социаль�
но�политической истории
(РГАСПИ) Андрей Сорокин
сказал, что произошло это
«случайно»: «При отборе доку�
ментов сотрудники просто пе�
репутали папки».

Крайне странно, не правда
ли? Особенно если учесть ис�
ключительную остроту поли�
тического вопроса, который за
этим стоит.

Замечу и вот что ещё (тоже
об уровне ответственности ны�
нешних госчиновников). Упо�
мянутый руководитель Росар�
хива А. Артизов, то есть не�
посредственный начальник 
А. Сорокина, в интервью «Рос�
сийской газете», когда прозву�
чала ссылка на авторитет изве�
стного специалиста по ленин�
ской теме Владлена Логинова,
говорит:

«Я могу подписаться под те�
ми словами, которые сказал

Владлен Терентьевич Логинов.
Он сотрудник Российского го�
сударственного архива соци�
ально�политической истории,
это бывший Центральный пар�
тийный архив, и в работе над
этой выставкой Логинов, кста�
ти, тоже участвовал».

Прочитав такое, звоню са�
мому Владлену Терентьевичу, с
которым, к счастью, давно
знаком:

— Разве вы сотрудник 
РГАСПИ?

— Нет.
— А в работе над открыв�

шейся выставкой «Ленин»
принимали участие?

— Ни в коей мере.
Вот вам правда! Между про�

чим, я так и думал. Будь там
глаз Логинова, едва ли появил�
ся бы в экспозиции ложный
«документ».

Заодно спросил Владлена
Терентьевича и о многосерий�
ном фильме «Демон револю�
ции», который уже несколько
месяцев вовсю пиарят на глав�
ном государственном телека�
нале «Россия 1», обещая пре�
поднести нам начало дорогого
сериала аккурат 7 ноября —
как своеобразный подарок к
100�летию Октября.

— Там ведь Ленин в испол�
нении лауреата Солженицын�
ской премии Евгения Миро�
нова, а главное — опять тема
«немецких денег». Не могут
без неё обойтись! Вас случай�
но консультантом не пригла�
шали?

— Что вы! С ужасом думаю
об этом огромном телеизде�
лии, которое обрушат на голо�
вы наших сограждан. 

— В основе, наверное, «Ле�
нин в Цюрихе» Солженицына?

— Судя по всему, да.
Мы договорились обяза�

тельно вернуться к этой мно�
гозначительной государствен�
ной затее особого масштаба и
специального назначения…

Виктор КОЖЕМЯКО.
Политический обозреватель

«Правды».

ВЗГЛЯД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии

●● оценки
●● прогнозы

Такая кричащая
«просто случайность»

На днях из экспозиции историко"документальной выставки
«Ленин», которая с 29 сентября по 19 ноября проходит в выста"
вочных залах федеральных архивов в Москве (ул. Большая Пиро"
говская, 17), после общественного протеста полностью изъят
фальшивый «документ» очень большой значимости.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка  на газету
«Правда»на первое полугодие 2018 года. Кроме того, ещё не поздно

оформить подписной абонемент на декабрь 2017 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

В РАБОТЕ ФЕСТИВАЛЯ прини�
мают участие более 20 тысяч че�
ловек из 185 стран мира. Среди

них — делегация ЛКСМ РФ. Работа
форума продлится до 21 октября.

А в первой половине дня лидер рос�
сийских коммунистов посетил сад�му�
зей «Дерево Дружбы», являющийся от�
делом Всероссийского научно�иссле�
довательского института цветоводства
и субтропических культур.

Экскурсию по саду�музею «Дерево
Дружбы» провела его главный храни�
тель Л.Н. Драчко.

Богатая история сада�музея началась
в 1934 году. Именно тогда советским
учёным Ф.М. Зориным было посажено
будущее Дерево Дружбы. Целью Ф.М.
Зорина было выведение цитрусовых де�
ревьев, устойчивых к холодам. Поэтому
он, посадив дикий лимон, привил в его
крону несколько культурных сортов
разных цитрусовых: японских манда�
ринов, испанских апельсинов, амери�
канских грейпфрутов и т.д. Спустя

шесть лет на отдых в Сочи приехал по�
лярный исследователь Отто Юльевич
Шмидт. Он подивился на дерево, поса�
женное Зориным, и тоже сделал на нём
прививку. Традиция прививать к этому
дереву черенки других цитрусовых за�
крепилась, вскоре этим стали зани�
маться не только советские туристы, но
и отдыхающие из других стран. В 1957
году лимонное дерево получило назва�
ние Дерево Дружбы и стало символом
единства народов и настоящей сочин�
ской достопримечательностью. Всего
представителями 170 стран было сдела�
но более 650 прививок. Среди тех, кто
сделал прививки, — лидеры государств,
учёные, политики, полководцы, певцы,
музыканты, космонавты, писатели и
поэты, люди самых разных профессий.

Эту добрую традицию решили продол�
жить, посадив ещё 60 деревьев. Так по�
явился целый сад Дружбы. В посадках
участвовали представители разных стран,
а среди саженцев есть привезённые из
США, Канады, Японии и Польши. Всего

в саду Дружбы выполнено более 3 тысяч
прививок.

Честь привить на Дерево Дружбы свою
веточку мандарина была предоставлена и
лидеру КПРФ. Ему был вручён памят�
ный диплом за номером 3334 и присвое�
но почётное звание «Садовод Дружбы».
Символично, что веточка, привитая Ген�
надием Андреевичем, оказалась недалеко
от тех, что привили А.Н. Косыгин, Е.М.
Примаков и Рауль Кастро Рус.

Председатель ЦК КПРФ посетил так�
же экспозицию музея и оставил запись в
Книге почётных гостей. Г.А. Зюганова
сопровождали заместители Председателя
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин и Д.Г. Новиков,
член Президиума, секретарь ЦК КПРФ
К.К. Тайсаев, руководитель пресс�служ�
бы ЦК КПРФ А.А. Ющенко.

Делегация Ленинского комсомола в
первый день фестиваля приняла учас�
тие в двух дискуссионных площадках.
Первая — «Всемирная федерация демо�
кратической молодёжи как главная ан�
тиимпериалистическая молодёжная

организация; её ответственность за со�
хранение и развитие Всемирного фес�
тиваля молодёжи и студентов» — была
посвящена вопросам борьбы с миро�
вым империализмом. Представители
разных стран рассказывали о своём
опыте борьбы за свободу угнетённых
народов, мир во всём мире и счастье
для всего человечества. Выступавшие
говорили о судьбе и перспективах фес�
тивального движения. При этом почти
все отмечали огромную заслугу право�
преемника ВЛКСМ — ЛКСМ РФ, бла�
годаря которому удалось сохранить фе�
стиваль в самое непростое для него вре�
мя — после разрушения Советского
Союза.

На второй дискуссионной площадке
обсуждались цели и достижения Вели�
кой Октябрьской социалистической
революции. В работе этой площадки
принял участие секретарь ЦК ЛКСМ
РФ Ярослав Листов.

Руслан ТХАГУШЕВ.

Всемирный фестиваль
молодёжи открылся
15 октября в Сочи начал свою работу XIX Всемирный фестиваль молодёжи и студен"

тов. Церемонию его открытия посетил Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

Нет мира на проспекте Мира

ИНВЕСТОРЫ строитель�
ства комплекса «Ной�
ланд�Черёмушки» на

улице Шевченко уже два года не
могут получить свои квартиры.
Строит этот комплекс компа�
ния «Монтаж�Строй», основ�
ным учредителем которой, по
данным системы «Контур.Фо�
кус», является Павел Носовко,
владеющий ещё несколькими
красноярскими компаниями, в
том числе и строительными. 

— Мы испробовали все спо�
собы получить свои законные
квартиры, — рассказывает пред�
ставитель дольщиков Мадина
Ряжева, — встречались с чинов�
никами краевой администра�
ции, даже с губернатором. Но
дальше слов дело пока не идёт.

Почти 500 дольщиков «Мон�
таж�Строя», вложивших сред�
ства в дома на улице Шевчен�
ко, в общей сложности уже за�
платили компании около мил�
лиарда рублей.

— То, что сегодня предлагает
власть, — сетует М. Ряжева, —
вряд ли поможет решить нашу

проблему. «Дорожные карты»,
которые они разработали по до�
левым долгостроям, не выдер�
живают никакой критики. К
нам же не прислушиваются и с
нашими нуждами не считаются.
Это и заставило нас встать пала�
точным лагерем напротив зда�
ния администрации.

Ещё недавно в сквере было
две палатки, в которых ночева�
ли 10 человек. Сейчас к перво�
проходцам присоединились
товарищи по несчастью.

На палатки они прикрепили
таблички с названиями улиц и
номеров домов: ул. Шевченко,
1, 1�я Хабаровская, 5. В самой
большой палатке оборудовали
столовую и нечто вроде крас�
ного уголка.

На верёвках сохнут пелёнки
и детские ползунки…

Рядом с лагерем есть неболь�
шая лужайка, на которой участ�
ники акции хотят построить
«коттедж для начальства».

Акция, надо сказать, не�
санкционированная. Полиция
периодически наведывается

сюда, но безмолвно. Пока вро�
де даже сочувствуют. Но никто
из чиновников не посетил жи�
вущих в палатках. Хотя всего�
то и надо перейти проспект
Мира, разделяющий людей и
власть. Как же далеки чинов�
ники от народа!

Это не первый раз, когда об�
манутые красноярские дольщи�
ки идут на радикальные меры.
Летом этого года инвесторы до�
ма на улице Грунтовая, 28�а, раз�
били палаточный лагерь вдоль
дороги у своего дома. Один
дольщик объявил голодовку.

Сняли палатки только пару не�
дель назад, решив «в последний
раз поверить власти».

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.
Фото автора.

Обманутые дольщики разбили палаточный ла"
герь в сквере напротив здания администрации Крас"
ноярского края. Это знак отчаяния и презрения, ад"
ресованных властям, которые не желают видеть го"
ре людей, попавших в безвыходную ситуацию.
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В ЭТОМ ДОМЕ в прошлом
веке в Гражданскую вой�
ну, по легенде, распола�

гался штаб знаменитой 25�й
Чапаевской дивизии, комдив
Василий Иванович проживал в
апартаментах на втором этаже,
а на нижнем, цокольном, пар�
ковались его знаменитые та�
чанки.

При встрече с коммунистами
обитатели дома выдвинули уж
совсем фантастическую вер�
сию, что здесь могли быть ещё
раньше конюшни Степана Ра�
зина и Емельяна Пугачёва. Вот
такой исторически знаменитый
объект на улице Мокшанской в
столице Мордовии. Но приме�
чателен он не только историей,
но, увы, и современностью.

Неподалёку, буквально в 200
метрах, располагаются шикар�
ные сооружения «Межрайгаза»
с современными удобствами и
благоустроенной территорией.
А рядом, на историческом мес�
те ХIХ—ХХ веков, ютятся ны�
не жители города Саранска в
количестве 54 человек. На во�
прос: «Чьи будете?» — ответ
был простой: «Батраки мок�
шанские меркушкинской во�
лости». Видимо, хозяева поза�
были о них, о своих подопеч�
ных — холопах и батраках.
Проживут, мол, они и так в
своих «палатах» и «хоромах»,
благо потолки высоки, а ком�
наты просторны.

А то, что там невыносимые
условия для существования,
совсем неинтересно нынеш�
ним правителям. Их скакуны
— иномарки — паркуются в
других конюшнях, а прибли�
жённые живут сыто и вольгот�
но, и нет им дела до простых
жителей.

Проблемы мы увидели во�
очию, во всей красе, ярко и
чётко, а именно: трубы изно�
шены и непригодны к эксплу�
атации, канализация не рабо�
тает, грибок и плесень на по�
толках и стенах, полы гниют,
подвалы заполнены водой, по�
толки рушатся от протекания
кровли и труб, постоянная
влажность в помещении,
жильцы цокольного этажа вы�
нуждены включать газовые
котлы отопления на полную
мощность даже при тридцати�
градусной жаре на улице.

Парадоксально, но по доку�
ментам, выданным властями, в

этом доме имеется централь�
ное отопление, которого ни�
когда не было, так же, как и не
существовало балконов, фигу�
рирующих в отчётах. Ну прямо
как в «Ревизоре» Гоголя, вы�
смеявшего бюрократию тех
времён.

Представьте себе, здравые
люди, что этот дом признали
всё�таки аварийным только в
2017 году. Не прошло и 167 лет,
как обласкали несчастных
обитателей, но тут же пригро�
зили и стали выписывать кви�
танции на капитальный ре�
монт, чуть менее 500 рублей с
квартиры ежемесячно. Да ещё
и крышу за счёт жителей по�
обещали восстановить, если те
деньги соберут.

Дмитрий Викторович Кузя�
кин поблагодарил жителей за
сохранение уникального объ�
екта и выразил твёрдую уверен�
ность, что власть увидит этого
«динозавра». Коммунист сер�
дечно извинился за нелепость,
безрассудство, бессердечность,
полное невежество и пренебре�
жение чиновников к своим со�
гражданам. Он предложил уст�
роить в «прекрасном» дворе
встречу с главой региона, мэ�
ром города, а самое главное, со
всеми депутатами, которые
баллотировались на этой тер�
ритории, в том числе с нынеш�
ним сенатором В.В. Литюшки�
ным и депутатом Госсобрания
РМ (ректором университета
им. Н.П. Огарёва) С.М. Вдови�
ным. Сенатор, кстати, тоже от�
делался формальным ответом
на обращение жильцов.

Мы не случайно упомянули
этих достопочтенных господ.
Жительница исторического
«дворца�хижины» Анастасия
Яковлевна Войнова накопила
пухлую папку переписки с ни�
ми. Ещё в мае 2012 года адми�
нистрация Октябрьского райо�
на городского округа Саранск
направила ей заключение меж�
ведомственной комиссии. Оно
подтверждает, что этот двух�
этажный многоквартирный
жилой дом построен аж в 1850
году. Горячее водоснабжение
отсутствует, цокольный этаж
непригоден для проживания.
Видны вертикальные трещины
в части кладки, некоторые —
на всю высоту стен. Комиссия
приняла решение о проведе�
нии капитального ремонта и

реконструкции жилого дома,
коих не случилось до сих пор.

Через год с лишним такая же
комиссия признала жилые по�
мещения непригодными для
проживания. Результат тот же:
ничего не сделали, никого не
переселили. В конце 2014 года
Анастасии Войновой прислала
ответ уже администрация го�
родского округа Саранск. Жи�
лые помещения цокольного
этажа вновь признаны «не
удовлетворяющими требова�
ниям, предъявляемым к жи�
лым помещениям». И резюме:
эти жилые помещения вклю�
чены в муниципальную адрес�
ную программу «Переселение
граждан из аварийного жи�
лищного фонда городского ок�
руга Саранск на 2013—2017 гг.»

Радуйтесь, потомки Пугачё�
ва! И готовьте копии докумен�
тов «для рассмотрения вариан�
тов нового благоустроенного
жилого помещения». Подпи�
сал этот вдохновляющий доку�
мент заместитель главы адми�
нистрации городского округа
Саранск П.В. Григорькин. Но
не тут�то было! Через два года
он же сообщил, что новые об�
ращения А.Я. Войновой рас�
смотрены. В своём ответе чи�
новник вновь толкует о необ�
ходимости проведения капи�
тального ремонта, реконструк�
ции или перепланировки жи�
лых помещений по улице
Мокшанская, д. 16, корп. 3. И
тут же добавляет: капитальный
ремонт будет осуществляться в
соответствии с утверждённой
региональной программой в
Республике Мордовия за счёт
средств собственников (то есть
за счёт их взносов на капиталь�
ный ремонт).

Прошло семь месяцев 2017
года. И вновь, отвечая на обра�
щение жильцов древнего дома,
П.В. Григорькин (в который
раз!) сообщает, что жилые по�
мещения цокольного этажа
признаны непригодными для
проживания. Но теперь он
толкует кое о чём новом. Ока�
зывается, этот дом (весь!) при�
знан аварийным и подлежа�
щим сносу после 1 января 2012
года. А посему не мог быть
включён в Республиканскую
адресную программу по пере�
селению граждан из аварийно�
го жилищного фонда до 1 ян�
варя 2012 года. Вспомните,
сколько слов было сказано о
капитальном ремонте. И, ока�
зывается, всё зря, всё впустую.
Чиновники ведут себя, как не�
забвенный Хлестаков из «Ре�
визора». Нагло врут.

Какие же выводы следуют из
всей этой бюрократической
круговерти? Жильцов древнего
дома, конечно же, надо без
промедления переселять. Пока
не случилось беды: взрыва бы�
тового газа или чего�нибудь
подобного.

Но ещё важнее другой вы�
вод, который сделали сами
жильцы на предвыборной
встрече: «Систему надо ме�
нять!» Имея в виду социально�
экономическую и политичес�
кую.

Иван ДОЛГАЕВ.
Республика Мордовия.

Чиновничья карусель

Сносить 
нельзя 

ремонтировать
В один прекрасный день группа комму�

нистов во главе с Дмитрием Кузякиным
посетила в Саранске уникальный объект
времён царя Гороха. И это вовсе не шут�
ка: жилой 17�квартирный дом, привлёк�
ший столь пристальное внимание, был
построен в далёком 1850 году, за 11 лет
до отмены крепостного права!

Народный мандат

Депутаты
огорчили

чиновников
Депутаты Донского

сельсовета проголосо�
вали против повышения
заработной платы ра�
ботникам местной ад�
министрации.

27СЕНТЯБРЯ состоялась
очередная сессия Совета

депутатов сельского поселения
Донское Задонского района Ли%
пецкой области. В повестке дня
рассматривался вопрос о денеж%
ном содержании работников ад%
министрации, а также об их пен%
сионном обеспечении. Разумеет%
ся, речь шла о повышении и од%
ного, и другого показателя в от%
ношении чиновников сельской
администрации.

Казус начался во время голо%
сования. На сессии присутство%
вали шестеро депутатов, четве%
ро — от фракции КПРФ. Депу%
таты%коммунисты проголосова%
ли против увеличения зарплат и
пенсий чиновникам. Вопрос не
прошёл. 

Почти сразу возмутилась
председатель Совета депутатов
сельского поселения О.И.
Юрьева, так как вопрос касал%
ся и её дохода. Она, по сути,
была шокирована и не ожидала,
что решение депутатов будет
отрицательное. Она также
уточнила, что аналогичные ре%
шения уже приняты почти во
всех сельских Советах, а в Дон%
ском нет… Депутаты ответили,
что прежде всего надо повы%
шать зарплату медсёстрам, учи%
телям и другим малооплачивае%
мым работникам. 

— Когда на сессии большин%
ство коммунистов — это реаль%
ный шанс принимать решения,
направленные на улучшение
жизни большинства людей, —
прокомментировал итог сессии
депутат сельсовета С.Е. Грид%
нев. — Ведь речь идёт о тратах
из бюджета, которые можно на%
править, например, на освеще%
ние улиц Донского. Я бы хотел
назвать имена моих товарищей
по фракции КПРФ: В.Н. Буш%
мин, А.И. Гончаров, И.Н. Гор%
бунов. А на вопрос, почему «еди%
нороссы» «прогуливают» заседа%
ния сессии, ответ прост: они
шли на выборы «по разнарядке»
и поэтому сейчас не хотят вы%
полнять свои прямые обязаннос%
ти, как положено настоящим на%
родным избранникам.

Итак, начальству на этот раз
не удалось увеличить оклад и
пенсии. И это пусть небольшая,
но заметная победа депутатов%
коммунистов.

Пресс%служба
Липецкого обкома КПРФ.

Парламентский дневник

Н О, УВЫ, пока этот шаг
не пройден. Надо ска�
зать, что с тех пор, как в

2002 году взамен прогрессив�
ной шкалы НДФЛ была введе�
на плоская 13�процентная, за�
конопроекты о возврате к про�
грессивному НДФЛ вносятся
парламентской оппозицией ре�
гулярно и так же регулярно от�
клоняются думским большин�
ством. С тем же результатом за�
кончилось и нынешнее рас�
смотрение. Обслуживая буржу�
азию и потакая её ненасытной
страсти к обогащению, кото�
рую прогрессивный НДФЛ мог
бы отчасти укротить, «партия
власти» всевозможными поле�
мическими финтами, доказы�
вающими полнейшее отсутст�
вие сколь�нибудь серьёзных
аргументов «против», отбива�
ется от настойчивой налоговой
атаки оппозиции.

Смысл прогрессивного нало�
га сводится к тому, что, чем вы�
ше доход, тем больше отчисле�
ния в бюджет. Николай Арефьев,
представивший законопроект
фракции КПРФ, дал коротень�
кую историческую справку: в
России вслед за рядом европей�
ских стран прогрессивный по�
доходный налог был введён в
1916 году. Но после того как
свершилась Октябрьская рево�
люция и не стало буржуазии,
возникло общенародное госу�
дарство, он потерял свою акту�
альность. Вновь востребован�
ным в нашей стране прогрес�
сивный налог оказался в середи�
не 1990�х годов. Когда же бур�
жуазия, получая сверхдоходы,
окрепла, этот налог стал ей ме�
шать. Тогда псевдодемократиче�
ская власть и решила посадить
страну на плоскую шкалу
НДФЛ, подняв общий подоход�
ный налог на один процент. «В
результате потом похвалились и
сказали, что собираемость нало�
гов даже улучшилась, — заметил
Николай Васильевич. — Только
недоимку, возникшую после уп�
разднения прогрессивного по�
доходного налога, покрыл�то
как раз вот этот один процент со
всех». Кстати, миф об увеличе�
нии налоговых поступлений по�
сле перехода на плоскую шкалу
«партия власти» активно экс�
плуатирует и сегодня.

А между тем денег в бюджете
не хватает на самое насущное,

и власть всё наглее залезает в
карманы граждан, сохраняя
при этом для олигархата благо�
приятные условия прираще�
ния состояний. Социальное
неравенство раздирает страну.
90 процентов населения Рос�
сии, по данным Международ�
ной организации труда, нахо�

дится за чертой бедности, со�
общил Н. Арефьев. За восемь
месяцев этого года жизненный
уровень населения понизился
на 1,2 процента, в прошлом го�
ду — на 6, а всего за три года —
на 15 процентов. Параллельно
же 200 олигархов прибавили к
своему состоянию в прошлом
году 100 миллиардов долларов.
Их общее состояние теперь
равно примерно всем золото�
валютным резервам нашей
страны, заметил депутат. Пен�
сионеры, которых шулерски
обманули с индексацией пен�
сий, недоплатив по 7,5 тысячи
рублей и понизив таким обра�
зом на ту же сумму базу буду�
щей индексации пенсий, затя�
нули пояса, к чему призывал
граждан России президент.
Призывал, да, видно, не всех.
Например, за первое полуго�
дие нынешнего года 11 человек
совета директоров Газпрома
поделили между собой 1,7
миллиарда рублей, и всё, как
говорится, в порядке вещей.

Вот к подобным, чересчур
падким на деньги господам и
обращён в первую очередь зако�
нопроект коммунистов о про�
грессивной шкале НДФЛ. При
доходе до 400 тысяч рублей в ме�
сяц авторы законопроекта пред�
ложили оставить налог на уров�
не нынешних 13 процентов, ес�
ли доход составляет от 400 тысяч
до 1 миллиона рублей, то запла�
тить в казну надо 30 процентов,
а если у кого в месяц выходит
свыше миллиона рублей, то не
скупись: отдай половину. Эко�

номический эффект при ис�
пользовании такой шкалы нало�
гообложения составил бы, по
расчётам авторов законопроек�
та, более 4 триллионов 700 мил�
лиардов рублей. Впрочем, под�
черкнул Николай Арефьев,
принципиальным является
только концепция законопро�
екта — введение прогрессивной
шкалы, а деления на ней могут
быть и иными. Здесь коммунис�
ты согласны на компромисс.

«Единороссы», как водится,
педалировали на трудности ад�
министрирования, то есть сбора
налога по прогрессивной шка�
ле, оправдывая тем самым, по
сути, возможное воровство ка�
зённых денег. В 24 ведущих
странах мира действует прогрес�
сивный подоходный налог, и

нигде нет никаких проблем с ад�
министрированием, проблемы
только у нас, заметил Николай
Арефьев. Огромные средства
вложены в налоговую службу, 11
процентов бюджета тратится на
содержание госорганов, и что,
вся эта громоздкая система не
способна обеспечить контроль
налоговых отчислений и распи�
сывается в своём бессилии пе�
ред нарушителями?! — возму�
тился Алексей Куринный.

Николай Харитонов, памятуя
Послание президента Феде�
ральному собранию, где тот за�
явил о необходимости в тече�
ние этого года «детально и все�
сторонне рассмотреть предло�
жения по настройке налоговой
системы», а в 2018�м «подгото�
вить и принять все соответст�
вующие поправки в законода�
тельство, в Налоговый ко�
декс», чтобы «с 1 января 2019
года ввести их в действие, за�
фиксировав новые стабильные
правила на долгосрочный пе�
риод», заявил, обращаясь к
«единороссам», зарубившим
законопроект: «Поверьте мое�
му чутью, вновь избранный
президент в 2018 году сам вве�
дёт прогрессивную шкалу на�
логообложения! Хотел бы я
тогда посмотреть на вас!» Ни�
кто не стал оспаривать предпо�
ложение коммуниста, но пока
отмашка не дана, «единорос�
сы» предпочли просто не уча�
ствовать в голосовании. И хотя
это равносильно голосованию
«против», тем не менее такая
осмотрительность — тоже при�

знак возможных перемен на�
логового законодательства в
недалёком будущем.

«Один налог, выдернутый из
общей системы, не играет ро�
ли», — вероятно, в оправдание
своей выжидательной позиции
заявили «единороссы». Но
коммунисты как раз и предла�
гают комплексную реформу
налоговой системы. В числе её
звеньев — и законопроект об
отмене транспортного налога,
который в числе аналогичных
законодательных инициатив
двух других малых фракций
также был рассмотрен нижней
палатой парламента 12 октяб�
ря. Рассмотрен, но не принят.

И снова апеллировали к пре�
зиденту, который ещё в 2010�м
и позже, в 2012 году, высказался

в поддержку отмены транс�
портного налога и закладки его
в акцизы на бензин. Всё логич�
но: больше ездишь — больше
платишь. Ведь многие дачники
считанное число раз за сезон
садятся за руль машины, а
транспортный налог, который
идёт на ремонт дорог, должны
платить по полной. Но выска�
заться — дело одно, а принять
решение — совсем другое. Пу�
тинский наказ реализовался са�
мым издевательским образом.
Акцизы на бензин ежегодно
росли, но замещения ими
транспортного налога не про�
исходило. В результате владель�
цы машин оказались обложены
двойным побором. А если сюда
приплюсовать «ПЛАТОН»,
ОСАГО, КАСКО, плату за пар�
ковки, за въезд в поселения, то
поборы эти увеличиваются
многократно. «Навалить как
можно больше на человека,
чтобы ему и дышать невозмож�
но было! — с негодованием оха�
рактеризовал реализуемый вла�
стью принцип управления эко�
номикой Николай Арефьев,
пояснив: — Чем больше выгре�
бешь из карманов граждан, тем
больше будет экономика».

Проблемы в социальной по�
литике вскрыли законопроекты,
представленные на рассмотре�
ние палаты Олегом Смолиным.
Так, один из законопроектов ка�
сался права педагогов, не менее
двадцати пяти лет осуществляв�
ших педагогическую деятель�
ность в учреждениях для детей,
на досрочные пенсии. Это право

оказалось подточенным всту�
пившим в силу с 1 января 2013
года Федеральным законом «Об
образовании», где взамен поня�
тия «образовательное учрежде�
ние» появилось понятие «обра�
зовательная организация». В ре�
зультате этой перетасовки орга�
низационно�правовых форм пе�
дагоги оказались в странной си�
туации: те, кто работает в учреж�
дениях, право на досрочную пен�
сию имеют, а кто в организациях
— нет. Комитет Госдумы по тру�
ду, социальной политике и делам
ветеранов указал, что в настоя�
щее время действуют приказы
минтруда России о тождествен�
ности профессиональной дея�
тельности образовательных орга�
низаций. Однако, как отмечает
Олег Смолин, исполнительная
власть заботится вовсе не о до�
ступности социальных гарантий
при одинаковом содержании
труда, а о том, чтобы сэкономить
деньги, и вопрос о досрочных
пенсиях зачастую решается не в
пользу педагогов. Не удаётся им
добиться правды и в суде.

В аналогичное положение
попали и медики, формально
лишённые права на досрочную
пенсию по старости Федераль�
ным законом «Об основах ох�
раны здоровья граждан», уста�
новившим разные организаци�
онно�правовые формы меди�
цинских организаций. Оба за�
конопроекта предложили по�
правки в Федеральный закон
«О страховых пенсиях», кото�
рые позволили бы решить воз�
никающие несуразности, но, к
сожалению, парламентское
большинство отмахнулось от
этой проблемы.

Поправкой в Закон «О допол�
нительных мерах государствен�
ной поддержки семей, имеющих
детей» член фракции КПРФ
Олег Смолин в соавторстве с де�
путатами из других фракций
предложил предоставить семьям
возможность направлять средст�
ва материнского (семейного) ка�
питала на содержание детей в
дошкольных образовательных
учреждениях, в том числе и част�
ных, и на дополнительное обра�
зование детей. Но и эта депутат�
ская инициатива не встретила
поддержки у парламентского
большинства.

Не только законотворческой
работой заняты парламента�
рии. По мере возможности они
стараются помочь конкретным
людям в решении их проблем.
Этой стороне депутатской дея�
тельности посвятил своё вы�
ступление в часе политических
заявлений по актуальным со�
циально�экономическим, по�
литическим и иным вопросам
на заседании Госдумы 13 октя�
бря член фракции КПРФ Сер%
гей Шаргунов.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Налоговый прогресс 
откладывается

Четыре альтернативных законопроекта о
введении прогрессивной шкалы налога на
доходы физических лиц (НДФЛ), вынесенные
12 октября на внеочередное пленарное засе�
дание Госдумы по настоянию малых парла�
ментских фракций как приоритетные, — доку�
менты, что называется, «с выдержкой». Депу�
таты�коммунисты вышли со своей инициати�
вой почти два года назад. Потом она стала
одним из ключевых положений программы
КПРФ «Десять шагов к достойной жизни».

Уважаемая редакция «Правды»!
На протяжении многих лет гонениям под�

вергается один из символов отечественной
культуры — Государственный академичес�
кий русский концертный оркестр «Боян»
под управлением выдающегося музыканта,
дирижёра, композитора, народного артиста
СССР А.И. Полетаева, о чём неоднократно
писала и «Правда». Но приходится опять об�
ращаться к этой теме. 

Полвека назад Анатолий Полетаев, пропа�
гандист русской, славянской классической
музыки, создал этот коллектив, ныне удосто�
енный многочисленных регалий и наград,
прославленный на всю Россию и далеко за её
пределами. По сути, оркестр «Боян», его со�
здатель и бессменный руководитель А.И.
Полетаев — национальное наше достояние,
требующее особого внимания и заботы! 

Тем не менее у оркестра не раз изымались
репетиционно�концертные помещения, со�
став оркестрантов за последние годы сокра�
щён более чем вдвое, роль А.И. Полетаева
сведена к рядовому дирижёру на договорной
основе, о полноценной концертной деятель�
ности не может быть и речи, поскольку ака�
демический коллектив лишён грантов, дота�
ционной поддержки со стороны государства,
возможности высокопрофессионально ис�
полнять репертуар из шедевров русской и
славянской музыки, накопленный им за по�
лувековой творческий период.

А недавно руководству «Бояна» поступило
письмо директора департамента государст�
венной поддержки искусства и народного
творчества министерства культуры РФ А.В.
Малышева с указаниями «внести изменения
в устав учреждения в части наименования
коллектива и новой редакции с учётом ка�
мерного академического состава, предло�

жить кандидатуры нового художественного
руководителя и главного дирижёра оркестра,
провести аттестацию коллектива». Письмо
датировано 5 сентября сего года, сроки ис�
полнения установлены — «до 15.09.2017».
Это означает, что Анатолия Полетаева из со�
зданного им «Бояна» окончательно изгоня�
ют, название коллектива меняют, коллектив
вновь ожидает «чистка».

В своём письме А.В. Малышев ссылается
на «единогласное мнение» специально засе�
давшей «экспертной комиссии в составе ве�
дущих деятелей российской культуры».

Действительно, некая комиссия по инициа�
тиве минкультуры России 20 июня 2017 года
«Боян» прослушивала. Но прослушивание со�
стоялось в пустом зале Московской филармо�
нии: ценителей творчества Анатолия Полетае�
ва и оркестра «Боян» на выступление не допу�
стили, назвав посторонними лицами, запре�
тили какую�либо видеозапись. Что это была за
комиссия? Кто входит в неё? Где итоговое её
решение? Министерство не уточняет.

Так поступать с деятелем национального
масштаба бесчеловечно, преступно! Ликвиди�
ровать «Боян», русский оркестр с громадным
репертуаром, пользующийся заслуженным
всенародным успехом у слушателей, — нера�
зумно и разрушительно для нашей культуры!

В творчестве существует аксиома, не тре�
бующая доказательств: во главе угла должна
стоять Личность с большой буквы. Нет Лич�
ности — нет и творчества. Стоит лишить те�
атр или оркестр редкого художественного
руководителя — и коллектив погибнет, по�
скольку уйдёт творчество. Анатолий Ивано�
вич Полетаев — именно такая Личность!

Однажды уникальный оркестр уже пыта�
лись уничтожить. Случилось это в 2006 году,
когда М.Е. Швыдкой, глава Федерального
агентства по культуре и кинематографии,
внёс «Боян» в «ликвидационные» списки.
Тогда общественность отстояла оркестр.
Призываем и сейчас ценителей русской му�
зыки, достижений отечественного музы�
кального искусства, всех тех, кому дороги
родная культура, прошлое, настоящее и бу�
дущее России, присоединиться к сбору под�
писей в защиту прославленного коллектива!

Сообщаем также, что концертные выступ�
ления «Бояна» и Анатолия Полетаева, хотя и
редкие на сегодня, проходят при переполнен�
ных залах и с неизменным успехом. Сам маэс�
тро, отметив 80�летний юбилей, полон сил и
творческих замыслов. Для реализации этих за�
мыслов оркестру «Боян» и его создателю необ�
ходимы подобающий статус, истинно государ�
ственная и заинтересованная поддержка!

Письмо в «Правду» бьёт тревогу

Спасём русский оркестр «Боян»!

С.Н. БАБУРИН, доктор юридических наук, президент Международной славянской ака%
демии наук, образования, искусств и культуры, председатель Международного славянского
совета; Н.П. БУРЛЯЕВ, народный артист России;  В.Ф. ВЕДЕРНИКОВ, народный 
артист СССР, солист Большого театра России, лауреат Государственных премий СССР;
В.Н. ГАНИЧЕВ, председатель правления Союза писателей России, заместитель главы
Всемирного русского народного собора; Н.Н. ГУБЕНКО, народный артист России, замес%
титель председателя Московской городской думы; А.Л. ДУДИН, шеф%редактор журнала
«Оркестр», профессор, заслуженный работник культуры РФ; М.И. НОЖКИН, народный
артист России, поэт, композитор; В.И. НЕСТЕРЕНКО, народный художник России, член
президиума Российской академии художеств, и другие (всего 13 подписей).

««««ППППррррааааввввддддаааа»»»»::::     ллллееееттттооооппппииииссссьььь    ррррееееввввооооллллююююццццииииииии

Час ожидания
атаки

(Окончание. 
Начало на 1%й стр.)

В 38�м номере «Рабочего Пути» обращает на
себя внимание статья А. Слуцкого «Заговор
разоблачён». В ней есть такая информация:
«Российские буржуа и помещики согласны на
«общесоюзный» мир за счёт России. Опровер�
жения лорда Сесселя о «сепаратном мире»
рассчитаны на простачков. Ведь не в сепарат�
ном мире дело, а в мире за счёт России, на ко�
торый русская буржуазия даёт тем большее
согласие, чем сильнее растёт рабочая и крес�
тьянская революция в России. За усмирение
революции наши имущие классы готовы уп�
латить хотя бы половиной России: другого
выхода у них нет. И в этом отношении они мо�
гут быть требовательны только в смысле более
скорой и более энергичной «помощи».

Итак, лагерь реакции, в котором теперь
сплотились корниловцы, кадеты и социал�
соглашатели, готов на подавление большеви�
ков, Советов, революции. Готов на кровь, на
предательство, на сдачу национальных инте�
ресов.

Решимостью насыщен и другой классовый
полюс. Начнём с того, что большевики завое�
вали каждодневной работой в пролетарской
среде безоговорочное доверие рабочих орга�
низаций. Так, 4�я конференция фабрично�за�
водских комитетов Петрограда избрала своим
руководителем большевика Дербышева. При�
нятые ею резолюции — большевистские, де�
легаты, избранные на всероссийскую конфе�
ренцию фабзавкомов, — большевики. Та же
картина в абсолютном большинстве профес�
сиональных союзов.

13 (26) октября «Рабочий Путь» проинфор�
мировал своих читателей о том, что при Пет�
роградском Совете рабочих и солдатских де�
путатов создан Военно%революционный коми%
тет. В его задачи входят определение боевой
силы и вспомогательных средств для обороны
Петрограда, меры по охране города от дезер�
тирства, «поддержание в рабочих массах и
солдатах революционной дисциплины». Кро�
ме того, при ВРК образовано гарнизонное со�
вещание.

На съезде Советов Северной области при�
нято решение об установлении власти Сове�
тов и образовании Советского правительства.
В 38�м номере «Рабочего Пути» опубликовано
выступление на этом съезде председателя Пе�
троградского Совета рабочих и солдатских де�
путатов Троцкого, который заявил: «Револю�
ция превращается в смертельный поединок
революции с контрреволюцией и её приказ�

чиком Керенским. Всё положение страны го�
ворит нам: вы обязаны разрешить задачу, ко�
торая стоит перед страной, и хотя бы ценой
жизни взять всю власть в свои руки». 

Резолюции о взятии Советами государст�
венной власти были вынесены многими сол�
датскими конференциями частей и соедине�
ний, расквартированных как на фронте, так и
в тыловых городах. В 38�м номере в отчёте с
заседания Солдатской секции Петросовета га�
зета сообщала: «Закончил свой доклад пра�
порщик Крыленко призывом требовать наис�
корейшего созыва съезда Советов для оконча�
тельного решения вопроса о переходе власти в
руки Советов». На заседании принята соот�
ветствующая резолюция.

В те дни событием становилась каждая пуб�
ликация Сталина. После заседания ЦК пар�
тии, принявшего решение о вооружённом
восстании, в «Рабочем Пути» 13 (26) октября
была опубликована статья «Власть Советов».
В ней он подчёркивал: «Дело здесь вовсе не в
замене одних лиц Вр. Правительства другими.
Дело в том, чтобы хозяевами положения в
стране стали новые, революционные силы.
Дело в переходе власти в руки пролетариата и
революционного крестьянства». А заканчива�
лась статья такой призывной фразой: «Настал
момент, когда революционный лозунг «Вся
власть Советам!» должен быть, наконец, осу�
ществлён».

В 37�м номере вышли сразу две статьи, на�
писанные Сталиным. Примечательны заклю�
чительные абзацы той и другой. «Экзамен на%
глости» заканчивается предупреждением:
«Пусть знают эти господа, пусть знают все, и
те, которые втихомолку готовят репрессии
против «левых», и те, кто авансом аплодирует
этим репрессиям, — пусть знают они, что,
когда пробьёт решающий час, все они одина�
ково ответят перед революцией, предать кото�
рую они хотят, но обмануть которую им не
удастся». 

Не менее выразительно завершается статья
«Штрейкбрехеры революции»: 

«Рабочие обычно вывозят на тачках
штрейкбрехеров забастовки.

Крестьяне обычно выставляют к позорному
столбу штрейкбрехеров общего дела.

Мы не сомневаемся, что Советы найдут
средство должным образом заклеймить пре�
зренных штрейкбрехеров революции и её ор�
ганизаций».

До победы Октябрьского вооружённого
восстания оставалось 10 дней.

Виктор ТРУШКОВ.
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Вести с Украины

АКТИВИЗИРОВАТЬ реорганизацию адми�
нистративного аппарата решено на прошед�
шем в Ханое пленуме ЦК Компартии Вьет�

нама. Наряду с традиционными вопросами, кото�
рые обычно в конце года входят в повестку дня
пленумов правящей КПВ, такими, как социаль�
но�экономическое положение в 2017 году и план
социально�экономического развития в 2018 году,
был рассмотрен вопрос о дальнейшем обновле�
нии организационно�управленческой деятельно�
сти и повышении качества и эффективности ра�
боты государственных учреждений. Это стало
главной темой пленума.

Строго говоря, вопросы повышения эффектив�
ности государственного аппарата не впервые под�
нимаются руководством КПВ. Так, в апреле 2015
года Политбюро ЦК КПВ приняло постановле�
ние о сокращении штатов и реструктуризации
корпуса кадровых работников. Ряд министерств и
органов административного управления в уездах и
общинах произвели структурную перестройку и
сокращение штатов. Однако общее число работ�
ников бюджетной сферы за прошедшие два с по�
ловиной года не только не уменьшилось, а увели�
чилось на 96 тысяч человек. И это при дефиците
государственного бюджета Социалистической Ре�
спублики Вьетнам.

Решения пленума нацеливают парламент и
правительство на разработку нормативных доку�
ментов, которые определят оптимальную структу�
ру министерств и других государственных орга�
нов. Будет продолжен курс на сокращение адми�
нистративного аппарата и реформирование сис�
темы оплаты труда госслужащих.

Кардинальные перемены должны коснуться и
общественных организаций Вьетнама. Сегодня
общественно�политические объединения страны
работают по модели государственных органов: их
руководители приравниваются по статусу к ми�

нистрам, имеют офисы, служебные автомобили,
финансируются из бюджета. Средства, которые
ныне выделяются из госбюджета СРВ общест�
венным организациям, довольно значительны,
они, например, в пять раз превышают расходы
министерства науки и технологий. Предлагается
выделять общественным организациям средства
из бюджета только на выполнение конкретных
поручений государства.

Реформа административного аппарата про�
диктована и неудовлетворённостью со стороны
руководства КПВ качественным составом госу�
дарственных служащих. Пленум подтвердил,
что по�прежнему актуальной задачей остаётся
борьба с коррупцией и расточительством. Ожи�
дается заметное обновление всего корпуса кад�
ровых работников. Генеральный секретарь ЦК
КПВ Нгуен Фу Чонг, выступая на пленуме,
предложил создать «конкурентный, открытый и
прозрачный механизм подбора и назначения
кадров для привлечения высоконравственных и
талантливых людей на работу в государствен�
ном аппарате» и пригрозил, что «всех, кто нару�
шает партийную дисциплину, будут строго на�
казывать».

На пленуме также было подтверждено продол�
жение курса на акционирование государственных
промышленных предприятий и «превращение ча�
стного сектора в важную движущую силу разви�
тия экономики страны». В этом проявляется
стремление избавиться от неэффективных пред�
приятий госсектора.

Намеченные ЦК КПВ меры призваны, как от�
мечалось на пленуме, служить переустройству по�
литической системы страны. При этом будет и
впредь соблюдаться такой принцип: политичес�
кая система находится под руководством Комму�
нистической партии.

Пётр ЦВЕТОВ.

По страницам зарубежных коммунистических СМИ

Объединённые 
в борьбе

По мере прибли�
жения к 100�летию
Великого Октября в
СМИ братских партий
за рубежом всё боль�
ше появляется публи�
каций о всемирном
значении этого собы�
тия, а также сообще�
ний о проводимых об�
щественных меро�
приятиях, посвящён�
ных юбилею.

К АК ОТМЕЧАЕТ печат�
ный орган Компартии
Австралии газета «Гарди�

ан», Великая Октябрьская со�
циалистическая революция,
несомненно, стала самым
большим политическим собы�
тием для всего революционно�
го рабочего движения XX века.
Эта революция вдохновила ра�

бочих и других эксплуатируе�
мых людей по всему миру, в
том числе в Австралии, на
борьбу за национальное и со�
циальное освобождение. 

Издание подчёркивает: оп�
росы общественного мнения в
России показывают, что в по�
следние годы заметно усили�
лись настроения в защиту со�
ветского образа жизни и за
возвращение к условиям со�
циалистической системы
СССР. Это даёт повод верить в
то, что народы бывшего соци�
алистического Советского
Союза рано или поздно вновь
станут на этот путь.

Кроме этого, Компартия Ав�
стралии отвергает пораженчес�
кую точку зрения о том, что с
прекращением существования
Советского Союза социализм
идеологически проиграл капи�
тализму. Ведь главное антаго�
нистическое противоречие
между трудом и капиталом не
исчезло, а, наоборот, усили�
лось и приобретает всё более
острый характер. Это противо�
речие — между общественным
характером производства и ча�
стной формой присвоения —
не имеет разрешения при ка�
питализме. Это доступно толь�
ко революционному рабочему

классу и его союзникам под
руководством коммунистичес�
кой партии путём смены капи�
талистической собственности
на средства производства и го�
сударственного аппарата и по�
строения нового социалисти�
ческого общества с целью
удовлетворения потребностей
и интересов каждого из людей
и сохранения экологии окру�
жающей среды.

Кардинальные изменения в
развитии социализма и комму�
низма, как показывает практи�
ка, протекают неравномерно:
на этом пути имеются как про�
движение вперёд, так и вре�
менные отступления.

В Австралии революционно
настроенные коммунисты, че�
ствуя Великий Октябрь, углуб�
лённо изучают опыт работы и
достижения большевистской
коммунистической партии в
годы, предшествовавшие рево�
люции, а затем и в период
строительства социализма. По
мнению КПА, самый большой
вклад, который австралийские
коммунисты могут внести в
продолжение дела, начатого
Великой Октябрьской социа�
листической революцией 1917
года, — это обобщить свой и
исторический опыт и приме�

нить полученные знания для
того, чтобы в своей стране со�
здать и возглавить революци�
онное массовое движение.

Коммунисты Австралии с
тревогой отмечают усиление в
стране расистских и неофа�
шистских движений, введение
агрессивных, драконовских
мер по ограничению прав ра�
бочих в рамках антипрофсо�
юзного законодательства,
снижение жизненных стан�
дартов в результате заморажи�
вания заработной платы и пе�
ревода рабочих на временные
контракты, рост безработицы
и жилищный кризис. По
оценке КПА, в ближайшем
будущем эти факторы усилят
своё негативное воздействие
на общество.

Вместе с тем КПА абсолют�
но уверена в том, что, в конеч�
ном счёте, австралийский на�
род придёт к пониманию необ�
ходимости учиться на примере
и уроках Великой Октябрь�
ской социалистической рево�
люции 1917 года и строить со�
циализм в Австралии. КПА
призывает к солидарности и
единству действий междуна�
родного рабочего движения.

Как сообщается на сайте
Ирландской компартии, в сто�
лице совместными усилиями
Дублинского Северо�Восточ�
ного общества памяти (восста�
ния 1916 года против британ�
ского господства) и Компар�
тии Ирландии при финансо�
вой поддержке Дублинского
городского совета был органи�
зован публичный диспут о
100�летии Октябрьской рево�
люции 1917 года и её влиянии
на Ирландию.

Основными докладчиками
были представитель руководст�
ва КПИ Э. Глейкэн и историк
Д. Фэллон. Они, дополняя друг
друга, дали исчерпывающую
картину большого влияния Ве�
ликого Октября на развитие
революционного процесса в
Ирландии, развёртывание ста�
чечного движения среди рабо�
чих и придание импульса борь�
бе за национальное освобожде�
ние. Это двухчасовое меропри�
ятие проходило в актовом зале
спорткомплекса «Парнеллс».

Большая часть публикаций
последнего выпуска газе�
ты Ливанской компартии
«Ан�Нида» посвящена теме
100�летнего юбилея Октябрь�
ской революции и её влияния
на мировое развитие. Их объ�
единяет общий тезис, выне�
сенный в заголовок номера:
«Социализм — решение про�
блем, стоящих перед челове�
чеством!»

Андрей БИРЮКОВ.

Во Вьетнаме реформируют 
государственный сектор

● Статья в газете «Гардиан».

● 1�я страница газеты «Ан�Нида».

Киргизия приходит в
себя после президент�
ских выборов. Избира�
тельная кампания стала
самой скандальной за
всю историю республи�
ки, причём скандалы
приобрели междуна�
родный масштаб. Побе�
дителем объявлен Со�
оронбай Жээнбеков,
выдвинутый правящей
партией. Его главный
соперник Омурбек Ба�
банов говорит о массо�
вых нарушениях.

«15ОКТЯБРЯ в стране
произойдёт первая де�
мократическая пере�

дача власти от одного президен�
та другому». Эту идею на протя�
жении многих месяцев распро�
страняла официальная пропа�
ганда Киргизии, напоминая о
переворотах 2005 и 2010 годов.
Особенно старался действую�
щий глава государства Алмазбек
Атамбаев. «Выборы есть выбо�
ры. Какой президент будет, я не
знаю, моя цель — провести чест�
ные выборы», — заявлял он все�
го полгода назад. 

Вместо этого республика
столкнулась с такой ожесточён�
ной и вместе с тем грязной борь�
бой за кресло руководителя, ка�
кой ещё ни разу не видела. При�
чину можно выразить в одном
предложении: опасаясь потери
власти, окружение Атамбаева
сделало всё для победы своего
кандидата. Им стал премьер�ми�
нистр Сооронбай Жээнбеков,
выдвинутый правящей Социал�
демократической партией. 

Задача осложнялась тем, что у
него оказался сильный соперник
— Омурбек Бабанов. Крупный
бизнесмен и лидер парламент�
ской партии «Республика — Ата�
Журт» не жалел денег на агита�
цию, выйдя на первое место по

предвыборным расходам. По
данным Центризбиркома, Баба�
нов истратил свыше 200 миллио�
нов сомов (170 млн рублей) —
больше, чем все остальные кан�
дидаты вместе взятые. Это дало
свой эффект. Согласно первона�
чальным опросам, политик ли�
дировал с большим отрывом.
Ближе к осени Бабанова обогнал
Жээнбеков, но не настолько
сильно, чтобы избежать второго
тура. А его результаты предска�
зать было трудно.

Прогнозы социологов и опасе�
ния власти запустили мощную
кампанию по дискредитации не�
желательного кандидата. Она
развивалась по нескольким на�
правлениям. Во�первых, активно
применялся административный
ресурс. Действующий президент
открыто агитировал за Жээнбе�
кова. Накануне выборов Атамба�
ев совершил турне по регионам,
а в день голосования пошёл на
прямые оскорбления, назвав по�
литика «Бабанчиком» и заявив,
что политик готов продать стра�

ну. «Слава богу, что я вовремя ус�
пел разглядеть личико Бабанова,
— добавил президент. — Силови�
ки ещё в 2011 году говорили, что
его место в тюрьме. Но я прощаю
тех, кто меня предавал».

Во�вторых, Омурбека Бабано�
ва и его сторонников обвинили в
подготовке переворота. Сначала
по подозрению в организации
массовых беспорядков был за�
держан депутат парламента Ка�
натбек Исаев, а 14 октября Гос�
комитет национальной безопас�
ности отчитался об аресте экс�
депутата Казыбека Шайымбето�
ва и ряда других лиц. По версии
спецслужб, задержанные «про�
водили активные поиски оружия
и боеприпасов для участия в…
захватах административных зда�
ний». Данная информация «кру�
тилась» по государственным те�
леканалам в день выборов, лишь
повышая градус напряжённости.

Наконец, руководство респуб�
лики пошло на обострение отно�
шений с Казахстаном. Поводом
стала встреча Омурбека Бабано�

ва с Нурсултаном Назарбаевым.
МИД Киргизии выступил с про�
тестом, обвинив Астану во вме�
шательстве. Но этим дело не ог�
раничилось. Алмазбек Атамбаев
заявил, что казахстанские руко�
водители хотят навязать Бишке�
ку выгодного им кандидата.
Критике президента подверглась
даже экономическая система со�
седней страны. «В Казахстане
ВВП больше в 20 раз, почему
тогда пенсии там выше всего в
полтора раза, а тарифы выше в 
5 раз? Потому что разворовыва�
ют богатства в Казахстане!» — за�
явил он, намекнув, что молодой
руководитель вроде Бабанова
нужен не Бишкеку, а Астане.

Этот резкий выпад привёл к
настоящей дипломатической ду�
эли. Премьер�министр Казах�
стана Бакытжан Сагинтаев на�
звал утверждения Атамбаева «бе�
зответственными, провокацион�
ными и ложными», а также на�
помнил о помощи, которую его
страна оказывает Киргизии.
Словесная пикировка переросла

в конкретные действия. 10 октя�
бря Казахстан ужесточил прави�
ла пропуска людей и грузов через
границу, объяснив это плановой
пограничной операцией. На
пунктах перехода скапливались
многочасовые очереди, автомо�
бильные заторы растянулись на
километры. Запрет на ввоз про�
дукции введён для пяти молоко�
перерабатывающих предприя�
тий из Киргизии.

В итоге, как объявил ЦИК, по�
беду одержал Сооронбай Жээн�
беков с результатом 54,8 процен�
та. В основном его поддержали
жители южных регионов, откуда
родом сам кандидат. Бабанов на�
брал 33,7 процента, выйдя на
первое место в Таласской и Чуй�
ской областях. На третьем месте
экс�спикер парламента Адахан
Мадумаров, получивший 6,5
процента. Остальные 8 кандида�
тов набрали по 2 процента и
меньше. Явка оказалась рекорд�
но низкой — 56 процентов.

Победитель выборов уже за�
явил о намерении продолжать
курс Атамбаева. «В стране уста�
новлены мир и стабильность, их
нужно укрепить», — заявил Жэ�
энбеков. В штабе Бабанова на
протяжении всего дня голосова�
ния говорили о массовых наруше�
ниях. Сам политик и бизнесмен
выступил только в понедельник
после обеда. Заявив о нарушени�
ях, он посоветовал дождаться
объявления официальных резуль�
татов. Вместе с тем Бабанов при�
звал народ сохранить единство.
«Я никогда не захватывал власть и
не собираюсь этого делать в буду�
щем. Права избирателей я буду
доказывать только законным пу�
тём», — подчеркнул кандидат.
Как бы то ни было, нынешние
выборы ещё долго будут аукаться
Киргизии. В том числе в отноше�
ниях с соседями.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото автора.

В фокусе — Центральная Азия

Горькое послевкусие выборов

НА ЭТОТ РАЗ об акции заявили ук�
раинские неонацистские органи�
зации: ВО «Свобода», «Нацио�

нальный корпус» и «Правый сектор». В
прежние годы националисты запада и
востока Украины свои мероприятия про�
водили порознь, но в марте нынешнего
года перечисленные организации, со�
бравшись на сходку, подписали «Нацио�
нальный манифест» о единстве действий.
Лидер «Свободы» Олег Тягнибок тогда
вещал: «Завтра, когда власть будет при�

надлежать украинским националистам,
мы реализуем манифест».

До сих пор зловещими факельными
шествиями в Европе отмечалась только
нацистская Германия. Именно у неё эс�
тафету приняла Украина. Теперь 14 октя�
бря на Украине отмечалось не только как
день основания УПА, но и как «День за�
щитника Отечества». Своим указом от 
14 октября президент Пётр Порошенко
отменил традиционный праздник 23 фе�
враля и ввёл иной. Но сам в нём участия
не принял. Глава государства не решился
лично возглавить праздник и марш в Ки�
еве. Такого ни в одной стране не бывало.
Смелости президенту не хватило по
вполне понятным причинам: появись он
на Крещатике в чаде факелов, толпа, су�
дя по звучавшим там лозунгам, его бы
просто разорвала.

Колонна с горящими факелами (по
официальным данным, около 13 тысяч
человек) прошла, наводя ужас на обыва�
телей, маршем по бульвару Шевченко,
Крещатику, через Майдан и улицу Сагай�

дачного на Контрактовую площадь. Сре�
ди привычных речёвок «Бандера — наш
герой!», «Один язык, одна нация, одна
Украина!», «Украина превыше всего!»,
«Помни, чужинец, тут хозяин украинец!»
звучали новые призывы: «Реформаторов
на нары!», «Власть идиотов губит патрио�
тов» и совсем малоприятный для власти
«Порошенко — Янукович. Ваши нары
будут поруч (рядом)!».

Оргией факельного шествия Киев в
этот вечер сильно напомнил Берлин
1933 года. И не только этим «шоу». На
фасаде Украинского дома (бывший му�
зей Ленина) на Европейской площади
красовались длиннющие шпалеры с
символикой нацистской партии «На�
циональный корпус» («Азов»), кальки с
фашистских шпалер 1933 года — года,
когда к власти в Германии пришли гит�
леровцы. В самом здании Украинского
дома 14 октября проходил II съезд
«Нацкорпуса», на котором собрались
«фюреры» всех национал�радикальных
партий и группировок Украины.

На съезде звучали
крикливые призывы ти�
па: «Наша цель — то�
тальная победа. Наш
фронт — повсюду. Наша
задача — непрерывная
борьба!..»

КАК И ПОЛОЖЕ�
НО на таких ме�
роприятиях, на

съезде последним вы�
ступил «вождь», лидер
«Нацкорпуса» и коман�
дир полка «Азов» Анд�
рей Билецкий.

«Власть ведёт себя,
как дешёвая уличная
проститутка, — вещал
«фюрер». — Но это
только власть, а не на�
ция. Она продала всю
страну, почти всё, про�
дала будущее наших де�
тей. Я вижу перед со�
бой сотни молодых лю�

дей — вы те, кто не готов капитулиро�
вать, продать страну. Вы готовы бороть�
ся. Наша политика — не кабинеты, не
лимузины, не телевидение. Наша поли�
тика — это поле, улица, фронт». «Та пе�
редышка, которую политикам подарили
солдаты на фронте, заканчивается. Эти
годы были использованы властью, что�
бы освоить потоки и организовать оче�
редной дерибан, на то, чтобы унизи�
тельно заискивать перед РФ и уважае�
мыми западными партнёрами. Теперь
снова приближаются тяжёлые време�
на», — резюмировал Билецкий.

ВИДИМО, не зря лидера неонацио�
налистов так тревожит будущее.
Его соратники явно сдулись. Такая

мысль пришла в голову после заверше�
ния «празднования» «патриотами» само�
го святого для них дня многим его оче�
видцам. 

Например, один из участников такого
шествия в Харькове вспоминал, как это
всё происходило в 2014�м. Тогда в этот
один из оплотов сопротивления нацизму
всё же смогли собрать из всех городов и
сёл юго�востока Украины чуть менее 2,5
тысячи настоящих головорезов. «Сего�
дня по городу их шлялось едва сто рыл, —
с горечью сплёвывает бывший «азовец».
— Причём тогда среди участников преоб�
ладали вполне сформированные нацис�
ты с заслугами перед движением, а не
восторженные «онижедети», как сейчас».

Провести тотальную мобилизацию
вынуждены были и организаторы шест�
вия в Киеве. Мало того что была свезе�
на патриотическая публика из всех при�
городов и ближайших областных цент�
ров. Из�за недостатка «активистов»
пришлось привезти даже всех львовских
ветеранов УПА. При этом очень бро�
сался в глаза контраст между дряхлыми
«специалистами» прятаться по схронам
в лесных массивах Карпат и юными ли�
цами ещё не нюхавших пороха так на�
зываемой АТО представителей киев�
ских учебных заведений.

В итоге лидеры неонацистов, как упо�
миналось, смогли вывести на улицу при�
мерно 10—13 тысяч человек, среди кото�
рых, следует честно признать, было не
менее пары тысяч стражей порядка и
представителей СМИ.

В.М.Т.

● КАРАКАС. На прошедших
в Венесуэле выборах губернато,
ров победу одержала правящая
Единая социалистическая пар,
тия. Как заявил Центризбир,
ком, проправительственные
кандидаты выиграли в 17 из 22
штатов. В свою очередь оппози,
ционная коалиция «Блок демо,
кратического единства» отказа,
лась признавать результаты вы,
боров, потребовала пересчёта
голосов практически во всех
штатах и призвала своих сто,
ронников проявить «уличную
активность» во время протестов
против исхода выборов.

● ВЕНА. Правоцентристы из
Австрийской народной партии
(АНП) выиграли парламентские
выборы в альпийской республи,
ке, набрав примерно 36% голосов.
Именно АНП сформирует прави,
тельство, а их лидер 31,летний
Себастьян Курц, нынешний глава
МИД страны, станет новым и са,
мым молодым канцлером в исто,
рии Австрии. Курц снискал сим,
патии избирателей в том числе
жёсткой антииммигрантской ри,
торикой, пообещав закрыть стра,
ну для беженцев и серьёзно огра,
ничить социальные пособия для
всех мигрантов. Второй результат
может оказаться либо у правящей
Социал,демократической пар,
тии, либо у правопопулистской
Партии свободы.

● ГАННОВЕР. Партия канц,
лера ФРГ Ангелы Меркель по,
терпела поражение на регио,
нальных выборах в парламент
Нижней Саксонии. По итогам
голосования за кандидатов в
ландтаг ХДС поддержали 35%
избирателей, в то время как со,
циал,демократы набрали
37,5%. На третьем месте идут
«Зелёные» (8,5%). Результаты
выборов в Нижней Саксонии
могут ослабить позиции Мер,
кель на продолжающихся пере,
говорах по формированию фе,
дерального правительства.

● МОГАДИШО. 300 человек,
по последним данным, погибли
в результате двойного теракта в
столице Сомали. 14 октября на,
чинённый взрывчаткой грузо,
вик взлетел на воздух на ожив,
лённом перекрёстке рядом с
гостиницей в районе Ходан, два
часа спустя ещё один взрыв
прогремел в соседнем квартале
Медина. Ответственность за
случившееся пока не взяла на
себя ни одна из действующих в
стране террористических груп,
пировок, но ряд экспертов счи,
тают, что теракты — дело рук
исламистов из «Аш,Шабаб»,
связанной с «Аль,Каидой» (обе
запрещены в РФ).

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Шабаш нацистов
В минувшую субботу в Ки�

еве и некоторых других
крупных городах Украины
состоялся марш, приуро�
ченный к 75�летию созда�
ния УПА — организации, за�
пятнавшей себя массовыми
зверствами, убийствами
мирных жителей самыми
извращёнными методами.

ППППррррииииббббааааллллттттииииййййссссккккиииийййй    ббббллллеееефффф

Н ЕДЕЛЮ на улицах
Вильнюса никому не
мешала реклама, на ко�

торой была изображена стюар�
десса «Аэрофлота» с фирмен�
ной эмблемой с серпом и мо�
лотом. Никого это не раздра�
жало, несмотря на то что один
из рекламных стендов с «про�
вокационным» плакатом был
установлен в самом людном
месте столицы Литвы, непода�
лёку от здания сейма. «Бди�
тельность» проявила литов�
ская журналистка Р. Милюте,
которая возмутилась, заметив
советские символы. Депутат
сейма М. Адоменас заявил о
том, что российская авиаком�
пания нарушила законы рес�
публики, он даже поднял во�
прос о том, можно ли самолё�
там авиакомпании пересекать
литовские границы.

Местный филиал туристиче�
ского оператора West Express
обвинили в нарушении адми�
нистративной статьи о запрете
на демонстрацию коммунисти�
ческих символов. Литовские
власти потребовали или не рек�

ламировать «Аэрофлот», или
удалить эмблему. В итоге пла�
каты исчезли. Рекламщики из
«Clear channel» заверили, что
сделали это из�за окончания
сроков рекламной кампании.

Другие факты: «Советский
пломбир» литовского произ�
водства вызвал бурю негодова�
ния сельчан�активистов, обна�
руживших его в магазине в де�
ревне Девянишкес на границе
с Белоруссией. Они обвинили
производителя, литовскую
компанию Art Glacio, в «совет�
ской пропаганде». Та возрази�
ла, что «Советский пломбир»
готовили на экспорт, название
придумали не они, а заказчик.
«Заказов не так много, чтобы
можно было выбирать», — до�
бавили изготовители. 

Известный литовский журна�
лист А. Тапинас обнаружил «за�
прещённую советскую символи�
ку» и на... «блошином рынке».

Гражданин Литвы К. Паулю�
конис поздравил друзей в со�
циальной сети с Днём Победы
и снабдил публикацию флагом
Литовской ССР с пятиконеч�

ной звездой, серпом и моло�
том. Сторона обвинения тре�
бует оштрафовать литовца на
225 евро. Сам подсудимый
свою вину не признаёт. По
словам К. Паулюкониса, все
действия правохранителей
сродни политическому пре�
следованию за его граждан�
скую позицию. Он напомнил о
том, что в его родном городе
Укмерге стоит памятник на�
цистскому коллаборационисту
Й. Крикштапонису, а за любые
проявления симпатии к Совет�
скому Союзу наказывают по
всей строгости.

Депутаты литовского парла�
мента возмущены случаями
продажи советской атрибути�
ки в общественных местах.
Они ссылаются на закон о за�
прете советской и фашистской
символики на территории
Литвы, однако в опубликован�
ном в СМИ сообщении ими
упоминается исключительно
проблема распространения
символов СССР. С 2008 года в
Литве запрещено использова�
ние советской символики.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Испугались серпа и молота
В Литве периодически вспыхивает антирос�

сийская истерия из�за советских символов.
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Из красного календаря

Это был воистину съезд победителей

С ТАТЬЯ НАЗЫВАЛАСЬ
«Под знаменем партии
Ленина — Сталина к по�

беде коммунизма!». Строгой
определённостью дышали её
заключительные абзацы: 

«Под руководством партии
Ленина — Сталина трудящиеся
Советского Союза активно уча*
ствуют в социалистическом со*
ревновании за успешное вы*
полнение народно*хозяйствен*
ных планов, воздвигают величе�
ственное здание коммунизма».
(Выделено мной. — В.Т.).

«Ныне главные задачи Ком*
мунистической партии Совет*
ского Союза, — говорится в
проекте текста изменённого
Устава партии, — состоят в
том, чтобы построить комму*
нистическое общество путём
постепенного перехода от со*
циализма к коммунизму, не*
прерывно повышать матери*
альный и культурный уровень
общества, воспитывать членов
общества в духе интернацио*
нализма и установления брат*
ских связей с трудящимися
всех стран, всемерно укреп*
лять активную оборону Совет*
ской Родины от агрессивных
действий её врагов…

Под знаменем Ленина, под
водительством Сталина впе*
рёд к победе коммунизма!»

Итак, «Правда», отражая
позицию сталинского руко*
водства ЦК ВКП(б), уже на
следующий день после того,
как стало известно о созыве
XIX партсъезда, по*больше*
вистски чётко и ясно сформу*
лировала задачу очередного
исторического периода раз*
вития партии и всего совет*
ского общества. Этот вывод
газеты звучал тем более убе*
дительно, оттого что она на*
поминала: «XVIII съезд пар*
тии проходил в условиях, ког*
да СССР вступил в новую по*
лосу развития, в полосу за*
вершения строительства со*
циалистического общества и
постепенного перехода к ком*
мунистическому обществу».

Действительно, этот мотив
в марте 1939 года звучал уже
во вступительном слове от*
крывавшего XVIII съезд
ВКП(б) Председателя Совета
Народных Комиссаров СССР
В.М. Молотова. Он говорил:
«Мы закончили ещё один ис*
торический этап коммунис*
тической революции в СССР.
Мы завершили в основном
целую эпоху строительной
работы, чтобы вступить в но*
вую эпоху, в эпоху постепен*
ного перехода от социализма
к коммунизму». И эта уста*
новка доминировала в ходе
всего XVIII партсъезда.

5 октября 1952 года, воз*
можно, для того, чтобы под*
черкнуть обычный, очередной
характер XIX съезда ВКП(б)
(съездом КПСС он стал назы*
ваться уже после своего завер*
шения), Политбюро ЦК пар*
тии поручило открывать его
снова Вячеславу Михайлови*
чу Молотову (эту высокую
роль он выполнял уже третий
раз подряд; практику откры*
тия съездов первым лицом
партии внедрил позже без ме*
ры честолюбивый Н.С. Хру*
щёв). Бурные аплодисменты
делегатов вызвали слова Мо*
лотова о том, что, «осуществ*
ляя [пятую] пятилетку, совет*
ский народ добьётся новых
важных успехов на пути по*
степенного перехода от соци*
ализма к коммунизму».

В ряду партийных съездов
XIX был, конечно же, не*
обычным. И даже не потому,
что его отделяли от предыду*
щего тринадцать с половиной
лет (с лёгкой руки Хрущёва
обычно указывают на этот
временной разрыв как на
главную его особенность).
Его выделяли куда более се*
рьёзные признаки.

Во*первых, это был съезд,
который подводил итог сразу
трёх исторических периодов
в жизни партии и страны: до*
военного социалистического
строительства (три с полови*
ной года третьей пятилетки),
Великой Отечественной вой*
ны, завершившейся Великой
Победой, и послевоенного
восстановления народного
хозяйства.

Во*вторых, съезд проходил
на новом историческом этапе
в мировой расстановке клас*
совых сил, когда сложились
два альтернативных общест*
венно*политических и соци*
ально*экономических лагеря
— капитализм и социализм.

В*третьих, съезду предстоя*
ло определить исторический

этап, на котором находился
СССР, и сформулировать
стратегические задачи партии
и общества на предстоящий
исторический период.

Такого уникального соче*
тания задач в истории боль*
шевистской партии ещё не
бывало.

О ДНИМ ИЗ КЛЮЧЕ*
ВЫХ моментов каждого
партийного съезда яв*

ляется, безусловно, доклад
Мандатной комиссии. На XIX
съезде ВКП(б) его делал Н.М.
Пегов. Данные, которые он
приводил, убеждали, что в
Большом Кремлёвском двор*
це собрались посланцы поко*
ления героев и победителей.
Из 1192 делегатов с решаю*
щим голосом 88 человек всту*
пили в большевистскую пар*
тию, когда она была либо ещё
в подполье, либо сражалась на
фронтах Гражданской войны.
Это были активные, действу*
ющие борцы за воплощение в
жизнь идей Великой Октябрь*
ской социалистической рево*
люции, социальных ценнос*
тей, в сражениях за которые
они участвовали. Но абсолют*
ное большинство делегатов
были воспитанниками и мас*
терами эпохи довоенного эта*
па строительства социализма,
в том числе третьей пятилет*
ки, прерванной фашистским
нашествием.

В Отчётном докладе Цент*
рального Комитета ВКП(б), с
которым выступал секретарь
ЦК Г.М. Маленков, отмеча*
лось: «За годы предвоенных пя*
тилеток в СССР была осуще*
ствлена социалистическая ин*
дустриализация. Мощная про*
мышленность явилась основой
роста всего народного хозяйст*
ва и подготовки страны к её ак*
тивной обороне. Годы войны с
особой силой подтвердили
правильность генеральной ли*
нии нашей партии на индуст*
риализацию страны. Осуще*
ствление политики индустриа*
лизации СССР имело решаю*
щее значение для судеб совет*
ского народа и спасло нашу Ро*
дину от порабощения».

О героизме советского на*
рода и его авангарда —
ВКП(б) в докладе говорилось
точно, но скупо: Великая По*
беда (кстати, в 1950*е годы эти
высокие слова писались толь*
ко с маленькой буквы) была
очевидной и признанной всей
планетой, поэтому не требова*
ла звонких эпитетов. Мален*
ков в докладе сказал: «В ходе
этой войны рабочий класс,
колхозное крестьянство, со*
ветская интеллигенция как на
фронте, так и в тылу показали
высокую сознательность и
преданность своей Родине».

Но сегодня полезно напом*
нить, что 95,9% делегатов
съезда в годы Великой Отече*
ственной войны были члена*
ми воюющей партии. ВКП(б)
была воистину героически
сражающейся партией. Если в
предвоенный период члены и
кандидаты в члены больше*
вистской партии составляли
менее 15% бойцов и команди*
ров Рабоче*Крестьянской
Красной Армии (на 1 января
1941 года их насчитывалось
14,4%), то к 1 января 1943*го
каждый второй воин Действу*
ющей армии был партийцем,
к началу 1944 года 55% комму*
нистов воевали в рядах Крас*
ной Армии и Военно*Морско*
го Флота, а к концу войны на
фронтах сражались 60% чле*
нов ВКП(б). Во время войны в
ряды ленинской партии всту*
пили более 5 миллионов со*
ветских людей. Более 3 мил*
лионов коммунистов отдали
свои жизни за нашу Совет*
скую Родину. Это 77% числен*
ности всей партии в начале
1941 года. 

ВКП(б) на XIX съезд при*
шла 6*миллионной. На съезде
она докладывала 200*милли*
онному советскому народу о
результатах восстановления
разрушенного войной народ*
ного хозяйства: «Уровень до*
военного, 1940 года по общему
годовому объёму промышлен*
ной продукции был достигнут
и превзойдён в 1948 году, по
размерам добычи угля — в
1947 году, по производству
стали и цемента — в 1948 году,
по производству чугуна и до*
быче нефти — в 1949 году, по
производству обуви — в 1950
году, по производству хлопча*
тобумажных тканей — в 1951
году. Это значит, что война за*
держала развитие нашей про*
мышленности на 8—9 лет, т.е.

примерно на две пятилетки».
Как тут не напомнить, что
продолжающаяся война оте*
чественных нуворишей с со*
ветским социализмом, воз*
главляемая «полководцами
разрухи» советоненавистника*
ми Б. Ельциным, В. Путиным
и «Единой Россией», отброси*
ла страну назад более чем на
четверть века. Но эта рать
клятвопреступников нагло
выдаёт подлые деяния за
крупные успехи.

Однако вернёмся к съезду
тех, кто одерживал истинные
победы. Сталинский ЦК, от*
читываясь перед съездом, всей
партией и советским народом,
считал нужным указать: «В
1945*м и 1946 году имело мес*
то снижение уровня промыш*
ленного производства. Это
связано с тем, что производст*
во военной техники после
войны было резко сокращено,
а перестройка промышленно*
сти на мирные рельсы требо*
вала известного времени». До*
рогой читатель, обрати внима*
ние: на XIX съезде ВКП(б) речь

шла тоже о перестройке. Но
большевики не допустили
превращения её в «катастрой*
ку». «Послевоенная пере*
стройка промышленного про*
изводства, — говорилось в до*
кладе ЦК съезду, — в основ*
ном была завершена на протя*
жении 1946 года, после чего
продукция нашей промыш*
ленности стала расти быстры*
ми темпами и в 1951 году об*
щий объём её превзошёл уро*
вень 1940 года в 2 с лишним
раза». За семь послевоенных
лет «в СССР было восстанов*
лено, построено и введено в
действие около 7 тысяч круп*
ных государственных промы*
шленных предприятий. Ос*
новные производственные
фонды промышленности воз*
росли к 1952 году по сравне*
нию с 1940 годом на 77 про*
центов».

И ещё: в послевоенный пе*
риод советские учёные, отме*
чалось в докладе, успешно ре*
шили ряд проблем, имеющих
народнохозяйственное значе*
ние. А благодаря «открытию
методов производства атом*
ной энергии… наша наука и
техника ликвидировали мо*
нопольное положение США в
этой области и нанесли серь*
ёзный удар поджигателям
войны, пытавшимся исполь*
зовать секрет производства
атомной энергии и овладение
атомным оружием как средст*
во шантажа и запугивания
других народов». 

А к этому надо обязательно
добавить: СССР первым в
послевоенном мире отказал*
ся от карточной системы, на*
чал ежегодное снижение цен
на товары массового спроса,
о чём, естественно, тоже го*
ворилось в докладе ЦК
ВКП(б). Теперь как*то не
принято вспоминать, что в
1950 году курс рубля был пе*
реведён на золотую базу и
повышен в отношении ино*
странных валют. С тех пор
надёжность советской валю*
ты не вызывала сомнений ни
у одного иностранца. 

Да, у XIX съезда ВКП(б) бы*
ло больше оснований назы*
ваться съездом победителей,
чем у любого другого партий*
ного съезда.

Однако судьба первого по*
слевоенного, последнего ста*
линского партийного съезда
оказалась тяжёлой. На него
было налеплено столько грязи
и лжи! В роли первого клевет*
ника выступил его активный
участник, член президиума
съезда и один из четырёх ос*

новных докладчиков. Да, это
был Н.С. Хрущёв.

ВЫСТУПАЯ 25 февраля
1956 года на закрытом
заседании ХХ съезда

КПСС, Первый секретарь ЦК
партии говорил: «Разве можно
считать нормальным тот факт,
что между XVIII и XIX съезда*
ми партии прошло более три*
надцати лет, в течение кото*
рых наша партия и страна пе*
режили столько событий? Эти
события настоятельно требо*
вали принятия партией реше*
ний по вопросам обороны
страны в условиях Отечест*
венной войны и по вопросам
мирного строительства в по*
слевоенные годы. Даже после
окончания войны съезд не со*
бирался более семи лет».

К сожалению, никто — ни
Молотов, ни Каганович, ни
Маленков, ни Куусинен, Ше*
пилов или Ворошилов, ни
другие цекисты первых после*
военных лет — ему не возра*
зил. Поступи они тогда прин*
ципиально, может, в 1957 году
не было бы никакого «дела об
антипартийной группе Моло*
това, Маленкова, Кагановича
и примкнувшего к ним Шепи*
лова». Получив таким образом
позволение передёргивать
факты, Хрущёв пять лет спус*
тя в Отчёте ЦК КПСС XXII
съезду Коммунистической
партии Советского Союза

снова повторял: «Известно,
как регулярно проводились
съезды партии при жизни В.И.
Ленина: в первые трудные
семь лет Советской власти они
созывались ежегодно, и на них
обсуждались главные задачи
партии и молодого Советского
государства. В период культа
личности этот порядок был
грубо нарушен: после XVIII
съезда на протяжении почти
14 лет не созывались съезды,
несмотря на то, что страна пе*
режила Великую Отечествен*
ную войну и полосу большой и
трудной работы по восстанов*
лению народного хозяйства».

И снова Куусинен льстиво
подсюсюкнул, а Поспелов,
Суслов, Микоян промолчали.
А ведь они могли напомнить,
что в начале третьего послево*
енного года из аппарата ЦК
ВКП(б) было направлено
письмо всем «членам и канди*
датам ЦК ВКП(б)», в котором
они извещались: 

«Решение Политбюро ЦК
ВКП(б) от 7 января 1947 г.

О Пленуме ЦК ВКП(б)
Созвать Пленум ЦК

ВКП(б) 21 февраля 1947 года.
Порядок дня:
1. О Программной комис*

сии ВКП(б).
2. Об изменениях Устава

ВКП(б).
3. О созыве XIX съезда

ВКП(б).
4. Вопросы подъёма сель*

ского хозяйства (докладчик 
т. Андреев).

Секретарь ЦК И. СТАЛИН».
А затем с 21 по 26 февраля

1947 года проходил пленум
ЦК ВКП(б), в котором Ники*
та Сергеевич участвовал, вы*
ступал, входил в редакцион*
ную комиссию пленума. Не
мог он и забыть о докладе
А.А. Жданова, который, как
свидетельствует стенограмма,
начинался так: 

«Товарищи. Вопрос о про�
граммной и уставной комиссиях
поставлен на обсуждение пле�
нума Центрального Комитета в
связи с тем, что в конце 1947 го�
да или, во всяком случае, в 1948
году наверняка предстоит созыв
XIX съезда нашей партии».

Этой фразой фактически
были определены не только
скорый созыв съезда, но и его
повестка дня. Кроме отчётов
Центрального Комитета и
Центральной ревизионной
комиссии и выборов руково*
дящих органов партии, съезд
будет рассматривать проекты
новой Программы ВКП(б) и
нового партийного Устава.

Почему Хрущёв должен был

помнить о докладе тогдашнего
второго секретаря ЦК? Во*
первых, потому, что тот докла*
дывал о созыве предстоящего
партийного съезда, во*вторых,
потому, что на этот съезд пред*
лагались новые Программа и
Устав партии. При этом было
подтверждено членство Хру*
щёва в программной комис*
сии, и он был включён во
вновь образованную уставную
комиссию (в 1952 году именно
ему довелось делать доклад на
XIX съезде об Уставе КПСС).

НО НАС в данном случае
интересует не поведение
Хрущёва (его доклад на

закрытом заседании ХХ парт*
съезда изобиловал не только пе*
редёргиванием фактов, но и от*
кровенными фальсификация*
ми, направленными объектив*
но против партии). Нас интере*
сует решение февральского
(1947 года) пленума ЦК ВКП(б)
о проведении XIX съезда
ВКП(б) в 1947*м или 1948 году,
то есть через два, максимум три
года после победы в Великой
Отечественной войне. Это ре*
шение выполнялось. В июле —
октябре прошлого года «Прав*
да» опубликовала с небольши*
ми комментариями последнюю
редакцию проекта Программы
ВКП(б), в которую после рабо*
чей группы программной ко*
миссии (её возглавлял А.А.
Жданов, в её работе участвова*

ли член Политбюро ЦК
ВКП(б) Н.А. Вознесенский, се*
кретарь ЦК М.А. Суслов и
группа учёных) вносил поправ*
ки И.В. Сталин. Под руковод*
ством А.А. Жданова был подго*
товлен и проект Устава партии,
в который были внесены пред*
ложения, высказанные Андре*
ем Александровичем в его до*
кладе на февральском пленуме
1947 года (текст доклада был
впервые опубликован в «Прав*
де» 26 февраля 2016 года). 

Надо отметить, что в проекте
Устава, представленного Н.С.
Хрущёвым XIX съезду ВКП(б),
наиболее существенные пред*
ложения Жданова были забы*
ты. Более того, нормы Устава
ВКП(б), принятые XVIII парт*
съездом (на нём докладчиком
по этому вопросу был секретарь
ЦК А.А. Жданов) и направлен*
ные на демократизацию дея*
тельности партии, были пере*
смотрены. Исчезло предложе*
ние о регулярном проведении
(не реже одного раза в год в
межсъездовский период) Все*
союзных партийных конферен*
ций, которым предоставлялось
право вносить изменения в со*
став ЦК партии (в соответствии
с этой нормой Устава прошла
XVIII Всесоюзная конферен*
ция ВКП(б) в феврале 1941 го*
да). Созывать партийные съез*
ды было решено тоже реже: раз
в четыре, а не в три года.

Судьба последней редакции
проекта Программы ВКП(б),
подготовленного в 1947 году,
оказалась более причудливой.
О существовании этого доку*
мента в 1952 году на съезде
мимоходом упомянул Л.М.
Каганович, выступление ко*
торого было посвящено новой
Программе партии и избра*
нию новой программной ко*
миссии. Вот как он обрисовал
ситуацию:

«Товарищи! Центральный
Комитет партии поручил мне
внести XIX съезду предложе*
ние о переработке Программы
нашей партии.

На XVIII съезде была избрана
комиссия по изменению Про*
граммы ВКП(б). Как известно,
партия потеряла видных това*
рищей, которые состояли чле*
нами комиссии, — товарищей
Калинина, Жданова, Щербако*
ва, Ярославского. Комиссия
лишена была возможности вы*
полнить данное ей поручение.
Великая Отечественная война и
работа по ликвидации послед*
ствий войны, большая работа
по восстановлению народного
хозяйства помешали комиссии
закончить свою работу.

В настоящее время, после
XIX съезда партии, условия
будут наиболее благоприят*
ными для выполнения этой
сложной работы…»

Таким образом, выражая по*
зицию ЦК, Лазарь Моисеевич
назвал две причины невыпол*
нения решения XVIII парт*
съезда: в первую очередь субъ*
ективную, а затем и объектив*
ную. Обе причины существен*
ные. Но… Объективные про*
блемы, трудности, противоре*
чия — фактор постоянный,
вторая Программа больше*
вистской партии разрабатыва*
лась и принималась во время
Гражданской войны. Видно,
поэтому Каганович и назвал
первым субъективный фактор.
Тут выяснилось, что дело объ*
ясняется смертью… только
А.А. Жданова. Другие назван*
ные Кагановичем товарищи
умерли до февральского (1947
года) пленума ЦК ВКП(б),
пленум их заменил в составе
программной комиссии. 

Но особенно важным пред*
ставляется другое положение,
высказанное Кагановичем по
поручению ЦК: обстоятельства
«помешали комиссии закончить
(выделено мной. — В.Т.) свою
работу». Выходит, ни сталин*
ский ЦК ВКП(б), ни XIX съезд
не отвергли подготовленную
под руководством И.В. Сталина
и А.А. Жданова в 1947 году по*
следнюю редакцию проекта

Программы ВКП(б). Об этом
же косвенно свидетельствует и
то, что из десяти членов рабо*
чей группы, непосредственно
готовивших в 1947 году вари*
анты проекта Программы
ВКП(б), а потом отрабатывав*
ших последнюю редакцию до*
кумента, пять были избраны
XIX партсъездом членами ЦК
(О.В. Куусинен, М.Б. Митин,
П.Н. Поспелов, Д.Т. Шепи*
лов, П.Ф. Юдин) и два — кан*
дидатами в члены ЦК КПСС
(Г.Ф. Александров и К.В. Ост*
ровитянов). 

СКАЖЕМ БОЛЬШЕ: этот
документ незримо при*
сутствовал на XIX съезде

ВКП(б). Этому немало способ*
ствовали сталинские «Эконо*
мические проблемы социализ*
ма в СССР», на которые если не
ссылались, то хотя бы упомина*
ли их все ораторы. Вот типич*
ный пример обращения высту*
павших к сталинскому труду:
заместитель председателя КПК
при ЦК ВКП(б) М.Ф. Шкиря*
тов, как и многие другие высту*
павшие, отмечал: «Поставлен*
ные товарищем Сталиным за*
дачи постепенного перехода от
социализма к коммунизму
предъявляют коммунистам но*
вые, более высокие требова*
ния». Сталинские положения,
содержавшиеся в его работе,
опубликованной в «Правде» 3 и
4 октября 1952 года, более серь*
ёзно были изложены в докладе
Г.М. Маленкова, где обраща*
лось внимание на «программ*
ные положения об основных
предварительных условиях под*
готовки перехода к коммуниз*
му». Далее докладчик полно*
стью процитировал «три основ*
ных предварительных условия».

В устах второго секретаря ЦК
фраза о «программных положе*
ниях… перехода к коммунизму»
звучит двояко: она, конечно же,
подчёркивала масштаб сталин*
ской работы, но одновременно,
возможно, напоминала о её
связи с последней редакцией
проекта программы ВКП(б),
подготовленного в 1947 году.
Маленков был знаком с этим
документом. В его выступлении
на совещании представителей
некоторых компартий в Поль*
ше осенью 1947 года из проекта
воспроизводились целые фраг*
менты. Более того, именно он, а
не руководитель делегации
ВКП(б) на том совещании А.А.
Жданов сообщил представите*
лям братских партий: «В насто*
ящее время Центральный Ко*
митет ведёт работу по подготов*
ке новой программы ВКП(б).

Действующая сейчас програм*
ма ВКП(б) устарела и должна
быть заменена». Он же сооб*
щил и её ключевые позиции:
«Задача построения коммуниз*
ма в нашей стране неразрывно
связана с задачей коммунисти*
ческого воспитания трудящих*
ся. В условиях постепенного пе�
рехода от социализма к комму�
низму (выделено мной. — В.Т.)
решающее значение приобре*
тает коммунистическое воспи*
тание трудящихся, преодоле*
ние пережитков капитализма в
сознании людей».

Если официальных сообще*
ний о работе ЦК над новой
Программой партии не было,
то пропаганда её отдельных
конкретных положений была
широко развёрнута. На съезде
нередко звучали отчёты о вы*
полнении ряда положений го*
товившейся Программы пар*
тии. Так, заместитель Предсе*
дателя Совета Министров
СССР В.А. Малышев серьёз*
ное внимание уделил успехам и
проблемам автоматизации.
Первый секретарь ЦК Ком*
партии Молдавии Л.И. Бреж*
нев подчёркивал: развитие го*
сударственных МТС — это
главное средство для достиже*
ния высоких темпов развития
сельского хозяйства. Министр
нефтяной промышленности
СССР Н.К. Байбаков ставил
вопрос о развитии нефтедобы*
чи в восточных районах стра*
ны. Говоря о противоречиях
постепенного перехода от со*
циализма к коммунизму, сек*
ретарь ЦК ВКП(б) М.А. Сус*
лов, ближайший помощник
Сталина А.Н. Поскрёбышев
указывали на важность форми*
рования социалистического
отношения к труду. Этот пере*
чень можно продолжать долго. 

Но если докладчик и делега*
ты съезда обсуждали задачи, ко*
торые предстояло решить, в це*
лом в русле положений послед*
ней редакции проекта програм*
мы ВКП(б) 1947 года, если, как
утверждал Л.М. Каганович, ЦК
ставил задачу закончить работу
над ним, то почему она не была
завершена за пятилетие после
того, как А.А. Жданов разослал
подготовленный проект членам
Политбюро? Может, коренным
образом изменил свою пози*
цию Сталин? Для такой оценки
нет никаких оснований. 

Да, в «Экономических про*
блемах социализма в СССР»
И.В. Сталин в жёсткой дискус*
сии с Л.Д. Ярошенко утверж*
дал, что «раньше, чем перейти к
формуле «каждому по потреб*
ностям», нужно пройти ряд эта*
пов экономического и культур*
ного перевоспитания общества,
в течение которых труд из сред*
ства только лишь поддержания
жизни будет превращён в глазах
общества в первую жизненную
потребность, а общественная
собственность – в незыблемую
и неприкосновенную основу
существования общества». Но
этот тезис не противоречит по*
следней редакции проекта про*
граммы ВКП(б) 1947 года. То
была программа завершения
социалистического строитель*
ства и насыщения обществен*
ных отношений чертами ком*
мунизма. Не случайно и Ста*
лин, и Жданов решительно вы*
чёркивали всякие предложения
о «полном» коммунизме.

XIX съезд выявил другую
проблему: размытость у ряда
руководящих товарищей пред*
ставлений о состоянии совет*
ского общества. Она присутст*
вовала даже в докладе Г.М.
Маленкова. Повосхищавшись
сталинской идеей постепенно*
го перехода от товарообмена к
продуктообмену, то есть к по*
степенному отказу от товар*
ных отношений, докладчик
решительно заявил: «Товарное
обращение несовместимо с
перспективой перехода от со*
циализма к коммунизму», то
есть поставленная задача по*
этапного перехода преждевре*
менная. Но через несколько
минут он столь же решительно
утверждал: «У нас имеется всё
необходимое для построения
полного (?!) коммунистичес*
кого общества».

Ясно, что такие логические
противоречия были достояни*
ем не только Георгия Максими*
лиановича, иначе он не вынес
бы их на главную трибуну пар*
тии. Наверно, здесь таится один
из ответов на вопрос, почему
сталинско*ждановский проект
программы ВКП(б) оказался
замороженным.

В этой ситуации крайне важ*
но обратить внимание на пер*
вый параграф Устава КПСС,
принятого XIX партсъездом.
Он, заменив преамбулу преды*
дущего Устава, давал характе*
ристику партии. В нём подчёр*
кивалось, что советская ком*
партия является партией Вели*
кой Октябрьской социалисти*
ческой революции, в ходе кото*
рой рабочий класс и трудовое
крестьянство добились «свер*

жения власти помещиков и
капиталистов». Поскольку
принятие Программы партии
было отложено до следующего
съезда, то в первом параграфе
Устава была сформулирована
актуальная стратегическая за*
дача КПСС:

«Ныне главные задачи Ком*
мунистической партии Совет*
ского Союза состоят в том, что*
бы построить коммунистичес*
кое общество путём постепен*
ного перехода от социализма к
коммунизму, непрерывно по*
вышать материальный и куль*
турный уровень общества, вос*
питывать членов общества в ду*
хе интернационализма и уста*
новления братских связей с
трудящимися всех стран, все*
мерно укреплять активную обо*
рону Советской Родины от аг*
рессивных действий её врагов».

Этот абзац Устава КПСС в
сжатом виде повторяет глав*
ные задачи партии, опреде*
лённые в последней редакции
проекта Программы ВКП(б),
подготовленного в 1947 году. В
ней указывалось: 

«Переход от социализма к
коммунизму может быть осу*
ществлён лишь через ряд пере*
ходных ступеней, в порядке
дальнейшего развития матери*
альных основ и общественных
отношений социалистического
общества. Только полное и все*
стороннее проведение социа*
листического принципа равной
обязанности всех трудиться по
своим способностям и равного
права всех трудящихся получать
за это по их труду позволит по*
степенно осуществить переход
к коммунистическому принци*
пу получения за труд продуктов
по потребностям. Только все*
мерное укрепление и развитие
социалистического государст*
ва, как основного орудия пост*
роения коммунистического об*
щества, обеспечивает посте*
пенный переход от социализма
к коммунизму». 

Полезно отметить, что в па*
раграфе 1 Устава КПСС, при*
нятого XIX партсъездом, чётко
фиксировалась социальная база
партии: рабочий класс, трудя*
щиеся крестьяне и трудовая ин*
теллигенция. В параграфе 2, оп*
ределявшем, кто может быть
членом КПСС, содержалось
важное уточнение, касающееся
социального состава Компар*
тии: «Членом Коммунистичес*
кой партии Советского Союза
может быть любой трудящийся,
не эксплуатирующий чужого тру�
да (выделено мной. — В.Т.)
гражданин…» Многие партий*
цы, в том числе делегаты съез*
да, считали, что выделенные
слова из Устава надо исклю*
чить, так как в СССР ликвиди*
рована эксплуатация человека
человеком. Второй секретарь
ЦК КП Белоруссии М.В. Зимя*
нин (позже, в 1965—1976 годах,
— главный редактор газеты
«Правда») отвечал со съездов*
ской трибуны: 

«Мне хотелось бы выразить
своё отношение к замечаниям
товарищей, считающих, что эта
формулировка излишня. В ус*
ловиях нашего социалистичес*
кого общества само собой разу*
меется, что человек, эксплуати*
рующий чужой труд, не может
быть коммунистом. Но это от*
нюдь не означает, что такая
формулировка может быть ис*
ключена из Устава. Величай*
шая победа нашей партии и со*
ветского общества состоит в
том, что в Советском Союзе
ликвидирована эксплуатация
человека человеком. Это завое*
вание отражено в проекте Уста*
ва партии. На примере нашей
партии учатся коммунистичес*
кие партии, рабочие, трудящи*
еся всего мира. Обращаясь к
Уставу нашей партии и находя в
нём это положение, они пости*
гают суть борьбы и достижений
нашей партии. Эта формули*
ровка глубоко революционна
по своему существу и должна
быть сохранена в Уставе».

Съезд проголосовал за её
сохранение. Тем самым нам,
сегодняшним коммунистам,
он настойчиво рекомендовал
включить эту формулировку в
современный Устав КПРФ. 

XIX съезд КПСС явно за*
служивает того, чтобы к нему
обращались сегодняшние
коммунисты. Ряд его положе*
ний сохраняет актуальность в
современной борьбе труда
против всевластия капитала.
Многие положения того съез*
да учат большевизму. 

Мы попытались указать
только на некоторые черты и
чёрточки съезда, состоявшегося
65 лет назад, чтобы отметить,
что мы не имеем права быть
Иванами, не помнящими род*
ства. Тем более — манкуртами.

Ещё одним событием ог*
ромной важности была речь
И.В. Сталина на XIX партий*
ном съезде. Но эта тема до*
стойна отдельного разговора.

Виктор ТРУШКОВ.

20 августа 1952 года «Правда» напечатала Постановление ЦК ВКП(б) о
созыве 5 октября 1952 года очередного, XIX съезда ВКП(б), а также проект
ЦК ВКП(б) «Директивы XIX съезда партии по пятому пятилетнему плану раз�
вития СССР на 1951—1955 годы (3�й пункт порядка дня съезда)» и проект
ЦК ВКП(б) «Текст изменённого Устава партии (4�й пункт порядка дня съез�
да)». На следующий день в центральном органе была опубликована пере�
довая, посвящённая предстоявшему событию. Её пафос обращал на себя
внимание и 65 лет назад, и сохраняет свою значимость и сегодня. 


